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Окончание. Начало на 1-й стр.

Истории войны
Постепенно из парка Жуко-

ва почетные гости перемеща-
ются на площадь Советов. Там 
для них приготовлены специ-
альные места и теплые пледы. 
Что и говорить, погода 9 мая в 
столице Кузбасса была непри-
ветливой. Но многие участники 
праздника этого даже не заме-
чали, находились в прекрасном 
настроении.

«Я постоянно хожу на па-
рад, – рассказывает кемеров-
чанка Тамара Кияткина. У нее 
в руках фотографии отца Пе-
тра Павловича Перегудова и 
свекра Василия Ивановича Ки-
яткина. – Папа дошел до Поль-
ши, Чехословакии, был ранен, 
после войны остался на восста-
новление разрушенных зданий, 
долго ждали его. Когда в дет-
стве собирались семьей, помню 
один из рассказов о войне. Был 
сильный бой, отца контузило и 
засыпало землей. А у него раз-
мер ноги был большой. Стали 
искать и увидели, что его сапог 
торчит. Говорят: «Петра этот са-
пог!» и спасли его, а так бы мы 
его и не увидели...»

Вот и другая участница па-
рада Любовь Ильинична Про-
хорова в приподнятом настрое-
нии. «Смотрите, сколько много 
народу, для меня это очень важ-
но. Память незабываема, мы 
очень чтим наших героев», – 
признается кемеровчанка. У нее 
в руках портрет дяди, мамино-
го брата. Дмитрий Фролович 
Николюкин жил в селе Ново-
романово Юргинского района, 
призывался на фронт оттуда же. 
«Помню, мама рассказывала, 
как его провожали… Воевал он 
в Пензенской области, ему было 
19 лет, старший лейтенант тан-
ковых войск, погиб во время бо-
евых сражений…» 

Житель областного центра 
Геннадий Ермолаев тоже про-
шел в строю со своим героем. 
«Моего отца, Ивана Феоктисто-
вича, призвали 22 июня 1941 
года в Томское пехотное учи-
лище, но потом бросили под 
Москву на Смоленское направ-

ление. Там он провоевал два ме-
сяца всего. Был тяжело ранен: 
возвращаясь из разведки, на-
поролся на противопехотную 
мину. Еще лежал день, отстре-
ливался на нейтральном поле, у 
него была перебита кость выше 
колена, – рассказывает Генна-
дий Иванович. – Вечером его 
вынесли оттуда, восемь меся-
цев потом лечился».

За боевые подвиги Иван Фе-
октистович Ермолаев был удо-
стоен Ордена славы 3-й степени, 
Ордена Отечественной войны 
2-й степени. Прожил он 84 года. 
И, по словам сына, был нашим 
коллегой. После войны долгие 
годы работал редактором газет 

– в Прокопьевском районе, Тя-
жинском, Чебулинском… 

Татьяна Петровна Шевеле-
ва идет в строю кемеровского 
«Бессмертного полка» тоже с 
фотографией отца – Петра Ива-
новича Глебова. В июне 1941 
года он ушел добровольцем на 
фронт, но был направлен меха-
ником на Дальний Восток. Слу-
жил в береговой охране. А вот 
Дмитрий Ефимович Безносов, 
дедушка участника шествия 
Андрея Зайцева, воевал на пе-
редовой, был командиром от-

деления связи. «Каждый год мы 
приходим на парад, это важно, 
это память, мы гордимся сво-
ими родственниками и своей 
страной», – говорит Андрей.

Нет права на ошибку
Наступает ровно 12.00. На 

площадь торжественно выносят 
200-метровую копию Знамени 
Победы, а вслед за ним следу-
ют колонны ее наследников. В 

одном строю с кемеровчанами 
прошел и руководитель региона 
Сергей Цивилев. Об этом он на-
писал на своей странице в сети 
Инстаграмм:

«Меня поразило количество 
кузбассовцев, пришедших на 
акцию в этом году. Невзирая на 
погоду, тысячи людей вышли с 
фотографиями родственников-
фронтовиков, чтобы почтить 
память героев.

Я нёс портрет своего деда 
– Семёна Ивановича Цивилё-
ва. Он родился в 1904 году, а в 
1942-м ушёл на фронт. Военного 
образования у деда не было, он 
был обычным солдатом, сапё-
ром. Принимал участие в боях 
под Ржевом. Был награжден бо-
евой медалью.

В активных боевых действи-
ях дед участвовал более года, 
затем, после серьёзного ране-
ния, попал в госпиталь, где его 
удалось спасти. Он потерял не-
сколько пальцев, получил боль-
шое количество рассечений на 
лице, одно лёгкое практически 
не работало.

После войны дед работал 
бухгалтером. При этом практи-
чески всё, что он мог делать, – 
это считать на счётах, посколь-
ку части пальцев попросту не 
было. Самое яркое моё детское 
воспоминание связано как раз с 
ним – с дедушкой, сидящим за 
большими счётами.

Дед говорил, что сапёр оши-

бается всего один раз и одну 
ошибку он уже допустил, вто-
рого права не будет. Суровые 
военные годы наложили свой 
отпечаток и на мирную жизнь: 
цена ошибки была известна ему 
очень хорошо. До конца жизни 
он в высшей степени строго от-
носился к своей работе: посто-
янно выверял, проверял и пере-
считывал свои отчёты. Он был 
очень ответственным челове-
ком, горжусь и помню!»

День Победы  
с изюминкой

«Бессмертный полк» проша-
гал по всему Кузбассу. Но в Но-
вокузнецке, к примеру, одним 
только этим массовым шестви-
ем не ограничились – провели 
еще и парад военной техники.

73 ветерана (среди них – бло-
кадники, узники концентра-
ционных лагерей, тружени-
ки тыла, дети войны и восемь 
фронтовиков, принимавших 
участие в боевых действиях) в 
73-ю годовщину Великой Побе-
ды проехали по улицам города 
на открытых машинах. Торже-
ственным строем проследова-
ла по южной столице Кузбасса и 
военная техника: ГАЗ-67 с пуш-
кой, балластный тягач-семиде-
сятитонник, БМ-13 («Катюша»), 
ГАЗ 63, ЗИС-5, УралЗИС с кух-
ней, «КамАЗ» с пушкой МТ-12 
(«Рапира»), БТР, КШМ (команд-
но-штабная машина) и другая 
техника. Колонну замыкал па-
рад ретро-автомобилей.

Впервые в колонне прошёл и 
сводный отряд юнармейцев Но-
вокузнецка в составе 48 человек.

А жители райцентра Тяжин-
ский помимо шествия «Бес-
смертного полка» провели еще 
и масштабную реконструкцию 
сражений времен войны. «Бои» 
происходили в двух точках. По 
легенде, в одном из домов на 
привокзальной площади засели 
немцы. Наши бойцы получили 
приказ подавить очаг сопротив-
ления, что и было сделано. Вто-
рой сюжет реконструкции: на 
автодроме развернулся бой за 
опушку леса, которую удержи-
вали враги. В атаку пошли кон-
ники, пехота, санитары. Посто-
янный автор нашей газеты Олег 
Костюнин, пресс-секретарь 
главы Тяжинского муници-
пального района, участвовал в 
сражении в роли военного кор-
респондента. А «противники» в 
итоге, конечно, капитулирова-
ли.

Отметим, что во главе этих 
необычных массовых меропри-
ятий стоит энтузиаст – местный 
фермер Михаил Тимофеевич 
Кудринский. Благодаря его ув-
лечению историей уже второй 
год День Победы в Тяжинском 
проходит весьма увлекательно, 
интересно для жителей. Нын-
че, к слову, к праздничным ме-
роприятиям присоединились и 
другие селяне, которые высту-
пили в роли кубанских казаков.

А после окончания «боевых» 
реконструкций местную детво-
ру прокатили на настоящей во-
енной технике.

Оксана Сохарева.

репортаж

День нашей общей памяти

 Кемерово. Огромная копия Знамени Победы символизирует величие подвига всего нашего народа. 
Фото Сергея Гавриленко.

 Новокузнецк. Яркая особенность здешнего парада – участие 
подлинной военной техники. Фото Ярослава Беляева.

 Тяжинский. Опушка взята! «Враги» захвачены в плен! Фото Олега Костюнина.
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// исследование

Что едят земляки?

// транспорт

Карта покрыла и маршрутки

// политика 

Сергей Цивилев принял решение  
участвовать в выборах губернатора Кузбасса

// перевозки

Железнодорожники пообещали поддержать 
программы развития нашего региона

С понедельника Кемерово-
стат начнет обучение ин-
тервьюеров для проведения 
выборочного наблюдения ра-
циона питания кузбассовцев.

За парты сядут 35 жителей 
области, которые откликнулись 
на призыв ведомства. В даль-
нейшем, с 17 мая по 15 июня те-
кущего года, они должны будут 
описать суточный рацион пита-
ния всех членов 700 кузбасских 
домохозяйств, чьи адреса попа-
ли в выборку методом случай-
ного отбора.

Подобное выборочное на-
блюдение (своего рода темати-
ческая мини-перепись) прой-
дет в России и в Кузбассе уже во 

второй раз. Его цель – получить 
данные об организации домаш-
него питания, состоянии здоро-
вья и физической активности 
населения. В дальнейшем эти 
сведения помогут государству 
принять меры для профилак-
тики заболеваний, связанных с 
неполноценным питанием.

«Для проведения наблюде-
ния мы отбирали преимуще-
ственно тех, кто уже имеет опыт 
участия в переписях населения 
и тому подобных мероприяти-
ях, – уточняет начальник от-
дела Кемеровостата Елена Бог-
данова. – Но есть среди них и 
новички. В течение трех дней 
будущие интервьюеры прой-
дут тест на профпригодность и 

получат необходимые знания о 
том, как именно нужно запол-
нять специально разработан-
ные опросники, как измерять 
рост и вес респондентов».

Кемеровостат уже отправил 
в ГУ МВД России по Кемеров-
ской области письмо, в котором 
информирует правоохранитель-
ные органы о том, по каким адре-
сам планируется провести опрос. 
Копию этого письма вместе с па-
спортом и удостоверением Рос-
стата интервьюер обязан будет 
предъявить тем, к кому он при-
дет. Более подробную информа-
цию о приближающемся выбо-
рочном обследовании читайте в 
«Кузбассе» в четверг, 17 мая.

Валентина Акимова.

На этот пост действующий 
руководитель Кемеровской 
области будет избираться от 
партии «Единая Россия».

Об этом Сергей Цивилев за-
явил вчера в Новокузнецке по-
сле встречи с представителями 
первичных партийных органи-
заций «Единой России» со всех 
городских округов и районов 
Кузбасса. Эта встреча прошла 
в рамках подготовки к предва-
рительному голосованию пар-
тии для кандидатов на высшее 
должностное лицо региона.

«Я верю в эту команду, я верю 
в эту партию и очень хочу, что-
бы именно «Единая Россия» 
принимала активное участие 
в реализации всех наших мас-
штабных задач», – сказал Сер-
гей Цивилев. Глава региона со-
общил, что дал согласие идти на 
выборы губернатора Кемеров-
ской области, которые пройдут 
в сентябре нынешнего года, от 
партии «Единая Россия».

Напомним, что ранее реги-
ональное отделение «Единой 
России» приняло решение вы-

двинуть на пост губернатора 
Кемеровской области двух кан-
дидатов. Это действующий ру-
ководитель Кузбасса Сергей 
Цивилев и депутат областного 
парламента Вячеслав Петров, 
возглавляющий совет директо-
ров ООО «E-Лайт-Телеком».

«Выдвижение Сергея Евге-
ньевича Цивилева от «Еди-
ной России» на пост губерна-
тора – это важный и значимый 
для нас момент, который де-
монстрирует признание пар-
тии как ведущей политической 
силы региона. Я уверен, что 
мои коллеги-партийцы сдела-
ют все возможное для того, что-
бы и выборы губернатора, и 
выборы депутатов прошли мак-
симально открыто, легитим-
но, демократично и достойно», 

– сообщил секретарь Кемеров-
ского регионального отделения 
«Единой России» Алексей Си-
ницын.

Отметим также, что в сентя-
бре в Кузбассе пройдет ряд мас-
штабных выборов, где будут 
распределены более 400 депу-
татских мандатов, избраны гу-

бернатор области и глава горо-
да Новокузнецка.

При этом единороссы сейчас 
активно готовятся к партийным 
праймериз, которые пройдут 3 
июня (до 15 мая в регионе идет 
сбор заявок на участие в предва-
рительном голосовании от по-
тенциальных кандидатов). Как 
сообщили представители регио-
нального отделения «ЕР», в Ке-
меровской области в этот день 
откроется 285 счетных участков, 
на которых кузбассовцы смогут 
выбрать наиболее достойных 
кандидатов для участия в осен-
ней избирательной кампании.

Как пояснили информиро-
ванные источники в региональ-
ном отделении, за кресло мэра 
Новокузнецка развернулась не-
шуточная борьба. Пока зару-
читься поддержкой единорос-
сов в битве за пост главы южной 
столицы Кузбасса намерены 
действующий глава города Сер-
гей Кузнецов и еще «три до-
стойнейших кандидата». Кого 
поддержит в итоге «Единая 
Россия» – покажут праймериз.

Наталья Гузева.

    // факт
На строительство автодороги, связывающей Кемерово и 
Новокузнецк (важнейшей и одной из самых напряженных 
трасс в регионе, ведь в районе ее пролегания живут и ра-
ботают более 80% населения нашей области),  в этом году в 
Кузбасс дополнительно поступил 1 млрд рублей. В 2019-м 
специалисты достроят 17,5 км современной дороги, а рабо-
та на ней продолжится уже в нынешний летний период. Об 
этом сообщил глава региона Сергей Цивилев во время по-
ездки в Новокузнецк 8 мая (пресс-служба АКО).

В кемеровских маршрут-
ных такси появилась без-
наличная оплата проезда.

Об этом сообщили в 
пресс-службе администра-
ции города. Пока распла-
титься транспортной картой, 
бесконтактным банковским 
пластиком и смартфоном 
или другим устройством, 
поддерживающим техноло-
гию, можно в таксомоторах, 
работающих по маршрутам 
№1т, №35т и №47т.

Напомним, модернизи-
рованную систему «Элек-
тронный проездной» в Ке-
мерове запустили в декабре 
прошлого года. Сначала – 
только в муниципальном 
транспорте.

«Присоединение к мо-
дернизированной системе 
«Электронный проездной» 
является одним из обяза-
тельных условий при за-
ключении муниципального 
контракта с перевозчиком, 

– пояснили в пресс-службе 
мэрии. – То есть постепенно 

она распространится на весь 
общественный транспорт».

За две недели проезд в 
маршрутных такси карта-
ми и гаджетами кемеровча-
не оплатили 454 раза. Как и 
в автобусах, троллейбусах и 
трамваях, скидка за проезд 
при безналичной оплате в 
таксомоторах составляет 50 
копеек – то есть билет сто-
ит семнадцать с половиной 
рублей против обычных во-
семнадцати.

Модернизированная си-
стема «Электронный про-
ездной» не только удобна 
для пассажиров (оплатить 
проезд можно за две секун-
ды), отмечают в админи-
страции, но и позволяет по-
лучать достоверные данные 
о пассажиропотоке, о ко-
личестве льготных пасса-
жиров и так далее. На чеке, 
который выдает терминал, 
кроме стоимости проез-
да выбивается время и дата 
поездки, номер маршрута, 
смены и ФИО кондуктора.

Кира Афанасенко.

// энергетика

Большая выработка  
от малой воды

Индекс производства в 
сфере выработки, пере-
дачи и распределения 
электроэнергии в Кузбас-
се в первом квартале года 
увеличился на 2,6%.

Такие данные, по сравне-
нию с аналогичным перио-
дом 2017 года, приводит Ке-
меровостат.

79,7% суммарной выра-
ботки электроэнергии в ре-
гионе в январе-апреле дали 
электростанции Сибирской 
генерирующей компании. 
Семь станций энергохол-
динга увеличили производ-
ство электричества на 2,9%.

Рост производства обе-
спечили Томь-Усинская 
ГРЭС (за четыре месяца вы-
работала 3084 млн кВт-ч), 
Беловская ГРЭС (3035 млн 
кВт-ч), Кемеровская ГРЭС 
(853 млн кВт-ч).

В апреле практически все 
электростанции компании 
работали с превышением. 
Они выработали 1720 млн 
кВт-ч, поддержав увеличив-
шуюся потребность региона 
в электроэнергии (рост по-
требления на 3,1% к уров-

ню апреля 2017 года). «Это 
связано с рынком, с рабо-
той ГЭС Ангаро-Енисейско-
го каскада: воды было мало, 
и они копили её, чтобы нор-
мально работать в весенне-
летний период, – пояснили 
в пресс-службе Кузбасско-
го филиала СГК. – Поэтому 
спрос был именно на тепло-
вую генерацию».

По данным системного 
оператора единой энерге-
тической системы, в апреле 
электростанции России вы-
работали на 0,3% больше, 
чем за аналогичный месяц 
2017-го. Потребление энер-
гии тоже выросло – на 0,6%. 
Это связано с более низкой, 
чем в прошлом году, темпе-
ратурой воздуха.

Основную нагрузку по 
обеспечению спроса на 
электроэнергию в ЕЭС Рос-
сии в течение четырех ме-
сяцев также несли ТЭС. За-
тем по убыванию идут доли 
АЭС, ГЭС и электростанций 
промышленных предпри-
ятий. Причем только атом-
ная энергетика показала па-
дение выработки.

Ольга Смирнова.

Генеральный директор – 
председатель правления ОАО 
«РЖД» Олег Белозеров и 
глава Кемеровской области 
Сергей Цивилёв провели 10 
мая рабочее совещание в 
Новокузнецке.

Участие в мероприятии так-
же приняли руководители под-
разделений ОАО «РЖД», адми-
нистрации Кемеровской области 
и руководители предприятий 
угольной промышленности. Как 
сообщается на официальном сай-
те компании «Российские желез-
ные дороги», на встрече обсужда-
лись актуальные вопросы вывоза 

угля, добываемого на предприя-
тиях Кемеровской области, а так-
же перспективы развития желез-
нодорожных перевозок в регионе.

Олег Белозёров отметил, что 
существенная доля погрузки 
грузов на российских желез-
ных дорогах приходится на Ке-
меровскую область. При этом 
постоянный рост объемов от-
правления угля подтверждает эф-
фективность взаимодействия же-
лезнодорожников, региональных 
органов власти и грузоотправи-
телей.

Говоря о сотрудничестве с ад-
министрацией Кемеровской об-
ласти, глава «РЖД» отметил: 

«Практически по всем вопросам 
у нас единая позиция. Мы будем 
поддерживать реализуемые и бу-
дущие программы развития реги-
она и встроим их в актуализиру-
емую долгосрочную программу 
развития компании, совместно 
решим, что нужно сделать, чтобы 
в конкретные сроки получить же-
лаемый результат».

Отметим, что объем погрузки 
каменного угля в Кузбасском ре-
гионе Западно-Сибирской желез-
ной дороги в 2017 году составил 
226,4 млн тонн, что на 7,4% пре-
вышает показатель, достигнутый 
в 2016 году (210,8 млн тонн).

Вера Скворцова.
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Ушел фронтовик

// человек и природа

Лети за любовью, Арнольд!

// поступок

Служебный маршрут спасения

 Инспекторы ДПС Александр Салагаев (слева) и Василий Килин.
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ООО «Газпром газораспределение Томск», 
634021, Российская Федерация, Томская область, 
г. Томск, пр. Фрунзе, 170а, ОГРН: 1087017002533, 
ИНН: 7017203428, в соответствии с требовани-
ями Стандартов раскрытия информации субъ-
ектами естественных монополий, оказывающих 
услуги по транспортировке газа по трубопрово-
дам, утвержденных Постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 29.10.2010 №872, 
сообщает о раскрытии информации на офици-
альном сайте ООО «Газпром газораспределение 
Томск» в сети интернет: gazpromgr.tomsk.ru.

Сегодня активисты «ЭКОде-
санта» и биологи Кемеровско-
го госуниверситета выпустят 
на волю коршуна, поступив-
шего к ним с пулевым ране-
нием.

Принесли птицу в клиниче-
ский центр сохранения биоло-
гического разнообразия Кем-
ГУ две недели назад. Нашли 
ее в Кемерове во дворе на ули-
це Дзержинского – с простре-
ленной грудью. Дробь прошла 
навылет и не задела жизненно 
важные органы, но коршун по-
лучил множественные перело-
мы, потерял много крови. Про-
гноз был неутешительным. Тем 
не менее зоологи смогли выле-

чить птицу – теперь она может 
вернуться в природу.

Весной, в период гнездова-
ния, эти хищники становятся 
особенно уязвимыми. Как пред-
полагают биологи, подбитый 
коршун уже успел создать пару, 
и вмешательство человека мог-
ло разрушить её. Тем не менее 
есть надежда, что вторая поло-
вина все-таки дождется Арноль-
да (именно так в центре назвали 
коршуна). К сожалению, были 
упущены ценные две недели, ко-
торые самец провел на реабили-
тации. Нынешний период гнез-
дования он пропустил. Однако 
в следующем году у него будет 
шанс вывести потомство. 

Выпустить Арнольда пла-

нируют сегодня в районе Лес-
ной Поляны. Нынешней весной 
университет уже помог вер-
нуться в природу десяти пер-
натым, среди которых были и 
редкие краснокнижные виды. 
Так, в апреле в Новосибирской 
области (место долго выбирали, 
учитывая необходимую кормо-
вую базу) выпустили молодого 
орлана, приземлившегося осе-
нью без сил на огород жителей 
Промышленной. По словам спе-
циалистов, через два-три года 
эта птица достигнет репродук-
тивного возраста и сможет при-
нести потомство, сделав вклад в 
увеличение популяции редкого 
для Сибири вида.

Ольга Смирнова.

За несколь-
ко дней до 
празднования 
Дня Победы не 
стало Яросла-
ва Марковича 
Панчишина.

Участник Ве-
ликой Отече-
ственной вой-
ны, Почетный 
гражданин Ке-
меровской об-
ласти Ярос-
лав Маркович 
скончался 5 
мая после про-
должительной 
болезни на 92-м 
году жизни.

История этого человека уникальна, о ней не раз рас-
сказывали журналисты газеты «Кузбасс». Последнее ин-
тервью с ним в нашем издании вышло ровно год назад.

Родился будущий фронтовик 22 июня 1926 года в 
селе Звенячка Заставского района Черновицкой обла-
сти. В декабре 1943-го был призван в действующую 
армию, куда ушел в возрасте семнадцати с половиной 
лет вместе со своим отцом. В марте 1944 года был на-
правлен на 1-й Белорусский фронт в город Витебск. 
Воевал в составе Первой Гвардейской механизиро-
ванной танковой армии, которая с боями двигалась в 
сторону Пинска, Барановичей, Бреста, а затем Бело-
подольска, Люблина, Варшавы. Ярослав Панчишин 
лично принимал участие в штурме Берлина и Рейх-
стага.

За боевые заслуги кузбасский герой награжден дву-
мя орденами Красной звезды, орденами Отечественной 
войны 2-й степени, Октябрьской революции, Красного 
Знамени, медалями «За взятие Берлина», «За освобож-
дение Праги», «За освобождение Варшавы», «За побе-
ду над Германией в Великой Отечественной войне 1941-
1945 гг.», «За победу над Японией».

После войны Ярослав Маркович еще шесть лет слу-
жил в Германии, так что в Кемерово приехал только в 
1951 году. Был первым секретарем РК ВЛКСМ, ответ-
ственным работником обкома КПСС, председателем 
горисполкома. В 1990-1996 годах работал в Китае 
представителем нашей страны по строительству между-
народных объектов. С 1997 года Ярослав Маркович ак-
тивно участвовал в ветеранском движении.

В 2015 году Панчишин был единственным из Куз-
басса ветераном, принимавшим участие в Параде По-
беды в Москве. Тогда же ему удалось пообщаться с 
президентом России. Как рассказывал Ярослав Мар-
кович «Кузбассу», на торжественном обеде, устроен-
ном в честь фронтовиков в Георгиевском зале Кремля, 
он сам подошел к главе государства и поговорил с ним 
без всяких преград.

Похоронили кузбасского героя 8 мая.
Оксана Сохарева.

Вчера в Кемерове начал 
работу VII конгресс урологов 
Сибири, собравший более 
трехсот специалистов из ре-
гионов СФО, Москвы, Санкт-
Петербурга и Ярославля.

17 лет назад именно кеме-
ровские врачи впервые орга-
низовали встречу урологов 
всей Сибири, пригласив их в 
Кузбасс для профессионально-
го разговора и обмена опытом 
на межрегиональную научно-
практическую конференцию. 
Со временем это ежегодное 
мероприятие, которое стали 
поочередно проводить в раз-
личных областных и краевых 
центрах СФО, трансформиро-
валось в конгресс. Самый пер-

вый конгресс тоже провели на 
кузбасской земле, и вот исто-
рия пошла на новый виток.

Тематика нынешнего форума 
касается практически всех раз-
делов современной урологии: 
воспалительных заболеваний 
мочеполовой сферы, урологиче-
ской травмы, аденомы проста-
ты, мочекаменной болезни, уро-
гинекологии и нейроурологии, 
детской заболеваемости, осо-
бенностей выполнения эндоско-
пических и реконструктивных 
операций…

В этом году в рамках конгрес-
са впервые организованы обу-
чающие курсы для врачей с ис-
пользованием медицинских 
тренажеров и симуляторов. И 
впервые же будет проведен ряд 

операций экспертного уров-
ня с видеотрансляцией в зал 
конгресса – по поводу лечения 
злокачественных и доброкаче-
ственных опухолей аденомы 
простаты. Их выполнят пред-
ставители московской и санкт-
петербургской урологической 
школы.

«Подобные мастер-классы от 
ведущих специалистов России, 
организованные в максималь-
ном приближении к месту рабо-
ты их коллег из Сибири, – это 
первый шаг к внедрению новых 
оперативных методик в регио-
нах», – считает член оргкоми-
тета конгресса, главный уролог 
города Кемерово Евгений По-
мешкин.

Валентина Акимова.

В Таштаголе сотрудники 
ГИБДД спасли упавшего в реку 
Кондома мужчину.

В среду около 22 часов во вре-
мя дежурства в районе улицы 
Садовая инспекторы дорожно-
патрульной службы Александр 
Салагаев и Василий Килин заме-
тили в Кондоме мужчину, кото-
рый громко кричал и размахивал 
руками. Полицейские сразу по-
спешили к нему на помощь. Млад-
ший лейтенант полиции Килин 
быстро зашел в полноводную 
реку и поймал тонувшего за руку, 
а его коллега лейтенант полиции 
Салагаев помог вытянуть муж-
чину на берег. После этого авто-
инспекторы оказали спасенному 
первую доврачебную помощь и 
отогрели его в своем патрульном 
автомобиле.

Спасенным оказался 36-лет-
ний житель Таштагола. Мужчи-
на рассказал, что подошел к реке 
помыть руки, однако берег был 
подмыт течением вешних вод – и 
он упал в воду, из которой не смог 
выбраться самостоятельно. Ока-
завшись вновь на твердой земле, 

таштаголец искренне благодарил 
своих спасителей-полицейских. 
Как уточнили в пресс-службе ГУ 
МВД России по Кемеровской об-

ласти, в настоящее время его жиз-
ни и здоровью ничего не угрожа-
ет.

Всеволод Владимиров.

// обмен опытом

Очередной шаг в развитии урологии
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// будь  в курсе

ООО «ММК-УГОЛЬ» уведомляет о проведении общественных обсуж-
дений (в форме слушаний) объекта государственной экспертизы проект-
ной документации «Строительство промышленной площадки западного 
флангового бремсберга 501» шахта «Чертинская-Коксовая» ООО «ММК-
УГОЛЬ», включая материалы ОВОС.

Строительство объекта планируется осуществлять в Беловском муни-
ципальном районе и Беловском городском округе.

Цель намечаемой деятельности: Строительство промышленной пло-
щадки.

Оценка воздействия на окружающую среду проводилась в период 
01.03.2018 г. по 17.04.2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предварительные 
материалы ОВОС, а также ТЗ, оставить замечания и предложения в пись-
менной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опу-
бликования данного объявления по адресу: 652607, Кемеровская область, 
г. Белово, ул. Промышленная, 1, заместитель главного инженера по техно-
логии – Смирнов Сергей Руфович, время приема с 10.00 до 15.00; телефон 
для справок 8(38452) 3-49-20; E-mail: Smirnov.SR@mmk-coal.ru. 

Общественные обсуждения по материалам проектной документации, 
включая материалы ОВОС, состоятся 13.06.2018 г.:

- 17.15 в актовом зале администрации Беловского городского округа по 
адресу: ул. Советская, 21;

14.06.2018 г.:
- 14.00, Беловский район, ДК Бековского сельского поселения, ул. Цен-

тральная, 6. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ.

Извещение № 009
Открытый аукцион № 009/11.05.2018/А

Предмет аукциона:
Право заключения договора купли-продажи транспортных 

средств ООО «Газпром трансгаз Томск», находящихся в Кемеров-
ском ЛПУМГ.

Условия оплаты: в соответствии с проектом договора, а также до-
говора о задатке.

Начальная стоимость:
Лот № 1. Автомобиль УАЗ-396255 (рег. номер М 881 ОХ 70) – 

119 270,00 рублей с учетом НДС 18% (задаток – 23 854,00 рубля).
Лот № 2. Автомобиль UAZ PATRIOT (рег. номер О 445 КА 70) – 

189 270,00 рублей с учетом НДС 18% (задаток – 37 854,00 рубля).
Шаг аукциона: 5% от начальной стоимости.
Задаток: обязателен.
Стоимость документации об аукционе: бесплатно.
Условия выдачи документации об аукционе: 
Документация об аукционе размещена на официальном Интернет-

сайте ООО «Газпром трансгаз Томск» (www.gazpromtransgaztomsk.ru, 
http://tomsk-tr.gazprom.ru) (далее Сайт).

Информация об аукционе:
Дата начала приема заявок: «11» мая 2018 года по адресу: 650070, 

Кемеровская область, г. Кемерово, 62-й проезд, 10.
Дата, время и место окончания приема заявок на участие в аук-

ционе: «15» июня 2018 года, 12.00 (время кемеровское), по адресу: 
650070, Кемеровская область, г. Кемерово, 62-й проезд, 10.

Дата, время и место проведения регистрации участников аукци-
она: «26» июня 2018 года, с 10.00 до 10.15 (время кемеровское), по 
адресу: 650070, Кемеровская область, г. Кемерово, 62-й проезд, 10.

Дата, время и место проведения аукциона: «26» июня 2018 года, 
10.15 (время кемеровское), по адресу: 650070, Кемеровская область, 
г. Кемерово, 62-й проезд, 10.

Заказчик: ООО «Газпром трансгаз Томск».
Организатор: отдел подготовки и проведения конкурентных заку-

пок ООО «Газпром трансгаз Томск».
Адрес Организатора: 634029, г. Томск, пр. Фрунзе, д. 9, каб. 122. 
Телефон: (3822) 60-30-78.
Контактные лица: 
По процедурным вопросам:
Карсакова Рассвета Николаевна (3822) 60-30-78.
По осмотру транспортных средств в Кемеровском ЛПУМГ:
Трусов Сергей Викторович 8(3842) 481-207, 481-257;
Щеглов Иван Владимирович 8(3842) 481-244.
Дополнительная информация:
Для участия в аукционе претендент должен заключить с Органи-

затором договор о задатке и на условиях указанного договора пере-
числить на счет Организатора задаток в размере 20% от начальной 
стоимости транспортного средства в счет обеспечения оплаты при-
обретаемого на аукционе транспортного средства, а также подать 
заявку на участие в аукционе по установленной форме. Внимание 
Участников! Вначале заключается договор о задатке, после чего на 
основании этого договора перечисляются денежные средства. За-
даток должен поступить на счет Организатора аукциона, указанный 
в договоре о задатке, не позднее 15 июня 2018 г.

Реквизиты получателя задатка:
Организатор:
ООО «Газпром трансгаз Томск»
ИНН: 7017005289
КПП: 997250001
Организатор аукциона имеет право отказаться от проведения аук-

циона в любое время до дня окончания приема заявок, не неся ника-
кой ответственности перед участниками аукциона или третьими ли-
цами, которым такое действие может принести убытки.

Срок заключения договора: в течение 15 (пятнадцати) календар-
ных дней с даты подписания протокола об итогах аукциона.

Возврат задатка: согласно договору о задатке.
Требования к участникам:
Участник должен быть платежеспособным (не находиться в про-

цессе ликвидации или реорганизации, не быть признанным банкро-
том – для юр. лиц).

Более подробно требования к участникам аукциона, а также 
порядок проведения аукциона содержатся в документации об 
аукционе.

Получателей пособий на первого и 
второго ребенка освободили от 
уплаты налога на доходы физиче-
ских лиц (НДФЛ) с суммы этих по-

собий. Соответствующий закон уже вступил 
в силу.

В Управлении Федеральной налоговой 
службы по Кемеровской области уточнили, 
что социальные выплаты (а новые пособия 
как раз и относятся к их категории) не облага-
лись НДФЛ и ранее. Но ежемесячные выплаты 
в связи с рождением (усыновлением) первого 
и второго ребенка в 2018 году были введены 
впервые – в целях стимулирования рождаемо-
сти. И законодатель счел необходимым особо 
подчеркнуть их социальный статус.

Напомним, что величина пособий на пер-
вого и второго ребенка одинакова и в текущем 
году составляет в Кузбассе 9857 руб. в месяц. 
(Размер выплаты зависит от региона и ра-
вен прожиточному минимуму на детей, кото-
рый был установлен в субъекте РФ на второй 
квартал предшествующего года.) Такие посо-
бия уже начали получать семьи, где доход на 
одного члена не превышает полуторакратной 

величины прожиточного минимума трудо-
способного населения, т. е. 14971,5 руб.

А вот источники выплат разные. Пособие на 
первого ребенка выплачивают органы социаль-
ной защиты населения. Заявление о его назна-
чении подается по месту жительства семьи в ор-
ган соцзащиты или в МФЦ «Мои документы». 
По состоянию на 3 мая с подобными заявления-
ми с начала года обратились 614 кузбасских се-
мей, из них 558 пособия уже получают.

Пособие на второго ребенка выплачивает 
Пенсионный фонд России – из средств мате-
ринского капитала. По информации Отделения 
ПФР по Кемеровской области, к 3 мая было при-
нято 59 заявлений в связи с рождением (усы-
новлением) второго ребенка. Положительное 
решение уже принято в 28 случаях.

Даже если семья будет получать «детские» 
на второго ребенка в течение всего положенно-
го законом срока (до достижения им возраста 
полутора лет), остаток материнского капита-
ла (если только его не использовали на другие 
нужды) все равно будет приличным. В нынеш-
них реалиях он составил бы 275600 руб.

Валентина Акимова.

Тайные покупатели 
проверят банки

Вступил в силу закон, наделяющий спе-
циалистов Роспотребнадзора правом на 
контрольные закупки товаров и услуг.  
Государство не устает искать золотую 

середину между защитой прав потребителей с 
одной стороны и соблюдением интересов биз-
неса с другой.

Несколько лет назад, чтобы устранить на пути 
этого самого бизнеса избыточные администра-
тивные барьеры, для малых предприятий, на-
пример, были введены надзорные каникулы: до 
конца 2018 года их освободили от плановых про-
верок контрольно-надзорных органов. Позже 
изменились и правила для проведения внепла-
новых. Раньше жалобы потребителей являлись 
бесспорным основанием для визита ревизоров. 
С января 2017 года, после принятия соответству-
ющих поправок в закон о защите прав юридиче-
ских лиц и ИП, граждан-заявителей при обраще-
нии в Роспотребнадзор обязали подтверждать 
тот факт, что прежде они уже обращались с пре-
тензией к поставщику товаров или услуг и их 
требования не были удовлетворены…

Весной текущего года «маятник сочувствия» 
качнулся в сторону потребителей: специалисты 
Роспотребнадзора получили законное право 
выступать в роли тайных покупателей в магази-
нах, аптеках, банках и т.д. 

«Контрольная закупка товаров, работ, услуг 
может быть проведена незамедлительно с одно-
временным извещением прокуратуры», – уточ-
няет заместитель руководителя управления Рос-
потребнадзора по Кемеровской области Елена 
Парамонова (напомним, что график плановых 
проверок согласуется с прокуратурой заблаго-
временно, а значит, к ним можно подготовиться).

При обращении в Роспотребнадзор кузбас-
совцы сегодня чаще всего жалуются на наруше-
ние их прав в сфере финансовых услуг: 20% от 
всех жалоб. Процент жалоб на аптеки минима-
лен и связан в основном с обслуживанием поку-
пателей и с качеством лекарств.

«В 2017 году и в первом квартале 2018-го в 
управление поступило 548 обращений, связан-
ных с оказанием финансовых услуг, – конкре-
тизирует Елена Парамонова. – В том числе 456 
жалоб на банковские организации, 53 – на стра-
ховые компании и 39 – на микрофинансовые ор-
ганизации».

В основном жалобы граждан связаны с отка-
зом банков и страховых компаний вернуть стра-
ховые премии, уплаченные при заключении кре-
дитного договора, в том числе в так называемый 

«период охлаждения» (14 рабочих дней со дня 
заключения договора добровольного страхова-
ния). А также – с непредоставлением потреби-
телю необходимой и достоверной информации о 
банковских и страховых продуктах.

Еще одна распространенная причина – вклю-
чение в кредитный договор условий, ущемляю-
щих права потребителя. Мелкий трудночитае-
мый шрифт – это классика жанра. Из «нового» 

– непредоставление гражданам возможности 
отказаться от страховки при оформлении кре-
дита и отказ банков выдать в двух экземплярах 
проект заявления о предоставлении потребкре-
дита и график платежей, неинформирование 
об индивидуальных условиях с дополнитель-
ной услугой страхования и без нее. При этом 
«согласие» потребителя на оказание допуслуг 
определяется символом «Х», заранее простав-
ленным типографским способом.

Также банки включают в договоры условия, 
позволяющие им списывать денежные средства 
со всех счетов заемщиков без их распоряжения. 
И предусматривают для себя возможность взи-
мать комиссию как за выпуск карты для испол-
нения кредитных обязательств, так и за снятие 
наличных в своих банкоматах и с текущего сче-
та клиента в кассе банка.

Присоединяя заемщиков к программам кол-
лективного страхования и оформляя соответ-
ствующие заявления, банки не информируют 
потребителей о том, что выступают в роли аген-
та страховой компании, и не уточняют размер 
своего «агентского вознаграждения» и премии 
страховщика (комиссия банка может в разы 
превышать стоимость страховки)…

«В отношении финансовых организаций в 
2017 году и в первом квартале 2018-го специа-
листы Управления Роспотребнадзора по Кеме-
ровской области провели 104 надзорных меро-
приятия по контролю в области защиты прав 
потребителей. В результате было вынесено 111 
постановлений о назначении административ-
ного наказания, – сообщает заместитель руко-
водителя управления Елена Парамонова. – В це-
лях судебной защиты прав потребителей дано 
12 заключений в суде. В половине случаев иско-
вые требования граждан удовлетворены, осталь-
ные находятся на рассмотрении. Общая сумма 
средств, возмещенных потребителям по реше-
нию суда, составила порядка 402 тысяч рублей».

Хочется верить, что активность тайных по-
купателей из Роспотребнадзора поставит более 
ощутимый заслон «банковском рэкету».

«Детские» без удержаний
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// эконовости

 Дети будут наблюдать, как растут их кедры. Фото Натальи Гордеевой.

Хвойные на «зелёные»
Семейный клуб друзей биосферно-

го заказника Арчекас имени Сергея Ка-
линина образовался осенью прошлого 
года. Несколько семей объединились во-
круг одного общего дела – посадить ке-
дры на здешней Поляне лесников. Спе-
циально для этого мариинец Александр 
Гордеев разработал проект, который вы-
играл грант на сайте «ЭкоДело». «Приш-
ли деньги, порядка 45 тысяч в рублях, – 
рассказывает он. – Сайт сотрудничает с 
зарубежными фондами, которые помога-
ют дикой природе. Так что им грант при-
шел в долларах – они перевели в рубли и 
выслали нам. На эти деньги мы закупили 
инвентарь и саженцы – кедры-трехлетки, 
наняли транспорт».

Поляна лесников существует уже мно-
го лет, объясняет Гордеев: сотрудники 
лесхоза высаживают там кедры, пихты, 
сосны. Волонтеры попросились присое-
диниться к этому делу. Вместе с ними на 
поляну выехали представители област-
ного департамента лесного комплекса, 
которые показали, как правильно сажать 
деревья. Работа кипела дружно, вспоми-
нает собеседник газеты: подключился 
даже водитель нанятой машины.

Сергей Калинин был лесником и очень 
хотел, чтобы Арчекас стал биосферным 
заказником – даже разработал его про-
ект, рассказывает Александр Гордеев. В 
1991 году совет депутатов района придал 

Арчекасу охранный статус – на местном 
уровне. Несмотря на постановление, фак-
тически заказник не образовался. Однако 
Мариинский лесхоз взял его под охрану 
вместе со всеми памятниками археоло-
гии – в этих местах находили артефакты 
тагарской культуры (бронзовый век).

«До войны Арчекас был совсем другой: 
там в основном росли хвойные деревья, – 
объясняет Гордеев. – Во время войны все 
местные березы выпилили для газогене-
раторных машин (они топились березовы-
ми дровами). А после войны весь хвойный 
лес пошел на восстановление народного 
хозяйства. Сегодняшний березняк вырос 
самосевом. А хвойные островки высажи-
вают. Вот и мы решили пополнить хвой-
ный баланс своей сотней саженцев. Это 
хоть и небольшой, но вклад».

Александр Гордеев – бывший работ-
ник управления культуры Мариинска, 
один из основателей музейного комплек-
са «Мариинск исторический», в прошлом 
его сотрудник. Год назад, отучившись на 
инструктора-проводника спортивного и 
детско-юношеского туризма, Александр 
начал свое дело: организовывает экскур-
сии по городу, пешие походы в село Мака-
рак, сплавы по Кие и другим горным ре-
кам. Опыт волонтерской работы с детьми 
был и до семейного клуба, рассказывает 
он. «Присылали как-то ребят с молодеж-
ной биржи. Таких – бойких… Если бы я 
тогда дал слабину, может быть, ничего и 
не получилось. Мы и окопы времен граж-

данской войны чистили, и родники, и му-
сор вывозили, и за памятниками ухажи-
вали. Сейчас они уже взрослые парни. Но 
до сих пор при встрече спрашивают: как 
там наши памятники, никто не тронул? 
Никто не мусорит в тех местах? Это отло-
жилось в их памяти, для них это значимо. 
И я надеюсь, так же и будет для этих де-
тей от восьми до 14 лет. Они уже лишний 
раз в природе не выбросят мусор и ветку 
не сломают».

Дело семейное
Арчекас и Кабедат – последний отрог 

Кузнецкого Алатау, легендарные скалы 
(в 500 метрах от поляны лесников) – Гор-
деев с экологической миссией также по-
сещает не впервые. Уже 15 лет он орга-
низует ежегодную уборку мусора в этих 
местах, привлекательных для рыбаков, 
грибников и просто отдыхающих, а в 
конце каждого туристического сезона – 
экологические сплавы по Кие. «В сентя-
бре собираем волонтеров из Кемеровской 
области, Томска, Новосибирска, Красно-
ярска, – рассказывает он. – Скидываемся 
на бензин и на еду, едем и очищаем от му-
сора берега Кии от села Московка до села 
Чумай. Организованных инструкторов на 

реке работает четыре человека – мы за 
собой все убираем, а есть неорганизован-
ные, которые, как в последний раз, остав-
ляют после себя свалку. На следующий 
сезон плыть по стекляшкам не хочется. 
Вот и выезжаем каждый год. И отдохнули 
(я вожу на пещеры, баню организовываю), 
и грибы пособирали, попили чаю на тра-
вах, и доброе дело сделали».

Гордеевы – Александр, его супру-
га Наталья и сын Кирилл – семья в Ма-
риинске известная. В прошлом году они 
победили на местном этапе областного 
конкурса «Семья. Экология. Культура», а 
на региональном заняли четвертое место. 
Семейные ценности Гордеевы популяри-
зируют не меньше, чем экологические. «У 
нас сейчас как? Дети отдельно, родите-
ли – отдельно, – рассуждает доброволец. 

– Смысл проекта в том, чтобы родители 
вместе с детьми поучаствовали в каком-
то большом деле, чтобы они видели, что 
их кедры растут – вот оно, что сделано их 
руками».

Семейный клуб друзей Арчекаса со-
бирается навестить свои кедры предсто-
ящей осенью: посмотреть, все ли прижи-
лись, а если какие-то погибли – высадить 
новые.

Ольга Смирнова.

// инициатива

Клуб кедра
В Кемеровской области вовсю идет месячник посадки  
деревьев. Как правило, новые зеленые насаждения с уча-
стием волонтеров появляются в городах. К лесовосстанов-
лению в дикой природе добровольцев привлекают крайне 
редко – это тяжелый труд, и деревья высаживают 
не десятками, а сотнями. В Мариинске же такая инициати-
ва пришла снизу: несколько семей посадили у последнего 
отрога Кузнецкого Алатау 100 молодых кедров и взяли  
на себя заботу о них.

Вывели  
на чистую воду
В Новокузнецке экологи нашли  
загрязнителей притока Абы.

На днях начальник департамента природных ресур-
сов и экологии Кемеровской области Сергей Высоцкий 
вместе с экологами и активистами Новокузнецка обсле-
довал русло реки Бунгур – притока Абы, сообщает пресс-
служба ведомства.

В адрес природоохранной структуры поступали мно-
гочисленные жалобы на загрязнение Бунгура. Людей бес-
покоил мутный цвет воды и намывы угольной грязи на 
берегах вблизи одноименного садового общества. Такая 
же ситуация сложилась в поселках Рассвет и Листвяги 
ниже по течению реки.

Береговую полосу изучили с помощью квадрокоп-
тера. Как показала аэросъемка, источник загрязнения 
Бунгура – перерабатывающий комплекс разреза «Бун-
гурский – Северный», расположенный выше по течению.

И. о. заместителя губернатора по ТЭК и экологии Ев-
гений Хлебунов потребовал от руководства угольной 
компании в максимально короткие сроки разработать и 
представить план мероприятий по охране реки. Уголь-
щики должны будут обозначить сроки его исполнения и 
финансовое обеспечение.

Мальков спасут 
пузырьки
На Кемеровской ГРЭС внедряют  
рыбозащитное устройство.

Самая крупная по установленной тепловой мощно-
сти электростанция города ежегодно потребляет более 
123 млн кубометров воды из Томи. «Вода используется 
для работы генерирующего оборудования и обеспече-
ния горячего водоснабжения и отопления жителей ле-
вобережной части Кемерова, – пояснили в пресс-службе 
Сибирской генерирующей компании. – Речную воду не-
прерывно забирают с помощью береговой водонасосной 
станции. Технологический процесс устроен так, что в во-
дозабор вместе с водой может попадать и рыбная молодь».

Сейчас береговую водонасосную станцию оснащают 
специальным устройством, которое поможет задержи-
вать не менее 90% рыбной молоди. Оно состоит из двух 
линий воздушно-пузырьковой защиты. Завеса из пузырь-
ков воспринимается рыбами как непреодолимое препят-
ствие, а исходящий от неё звук – как сигнал биологиче-
ской опасности. Такой комплексный раздражающий 
фактор заставляет рыбу покидать зону водозабора ГРЭС.

Устройство смонтировали в водоподводящем канале 
электростанции. Сейчас специалисты проводят пуско-
наладочные работы. Ввести его планируется к концу лета.

Хорь в добрые руки
В Кемерове появилась передержка 
для домашних хорьков.

Об этом в социальной сети «ВКонтакте» сообщила ее ор-
ганизатор Анастасия Власова. Доброволец рассказала «Куз-
бассу», что стала заниматься хорьками около трех лет назад: 
спасла животное из плохих рук. Сперва хотела выходить и 
передать хорошим хозяевам, но в итоге не смогла расстать-
ся со зверьком. Сейчас у Власовой живет три хорька. А всего 
она пристроила десятки отказников – жертв моды на экзо-
тических питомцев, горе-хозяева которых неправильно их 
содержали, в частности – не стерилизовали и не смогли сми-
риться со специфическим запахом хорька в гоне.

«У меня был опыт работы волонтером в кемеровских 
приютах для животных, поэтому я знаю, как оформить до-
говор на передачу животного, как его вести и так далее, – 
рассказала доброволец. – Но в отличие от кошек и собак, 
которые поступают в приюты десятками, хорьков-отказ-
ников значительно меньше. Поэтому пока место и условия 
позволяют, будем содержать их у себя в квартирах, если 
вдруг что-то изменится, задумаемся о другом помещении».

Анастасия по-прежнему принимает хорьков-отказни-
ков и ищет опытных волонтеров-хорятников, которые мо-
гут брать животных на передержку, выхаживать и помогать 
в поиске постоянного дома. Тел. для связи: 8-904-378-47-51.

Кира Афанасенко.
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// по существу

Наименование объекта Гос. №
Год  

выпу-
ска

Стартовая 
цена, руб. 

с НДС

Техническое 
состояние

Местонахож-
дение

Контактное лицо

УАЗ 3909 У525ХЕ42 1997 70 464 удовл.сост.;  
на ходу;  

в рабочем 
состоянии

г. Ленинск-
Кузнецкий, 
ул. Лампо-

вая, 16   

Тел: (38456) 
4-02-22,                                              

8-961-705-8373                                         
Сергей  

Геннадьевич

 УАЗ-3909 У521ХЕ43 1998 72 730

КамАЗ 5410 Е625ТА 1992 152 715
требуется  
текущий  
ремонт,  
замена  

неисправных 
деталей

 КамАЗ 5410 К393СХ 1992 153 060
КамАЗ 5410 Х001СН 1992 157 813
КамАЗ 5320 Х388СН 1992 148 007
КамАЗ 5320 Н758СМ 1992 147 092
КамАЗ 5320 Н666СМ 1992 147 002

МАЗ 5551 О095 ХО42 1992 123 835
КамАЗ 5511 1 Н775СМ 1993 167 692

ГАЗ 3302 Н757СМ 1994 108 358
ГАЗ 3302   К440СХ 2006 138 237

КОТЕЛ водогрейний  
ДКВР-6,5-13

не заре-
гистр.

2010 1 530 427
Отличное. 

Комплектен, 
все узлы  

в рабочем  
состоянии

г. Белово,  
Инской,  

м-н Техноло-
гический, 5 

8-960-935-57-53 
Андрей Юрьевич; 
8-951-619-1438 

Александр  
Сергеевич

КОТЕЛ паровой AX-800
не заре-
гистр.

2010 1 838 067

 БелАЗ 7555B  
ПЕСКОРАЗБРАСЫВАТЕЛЬ 

42КУ5757 2005 1 244 203
требуется ка-
питальный ре-
монт, не рабо-
чее состояние, 
нет комплект-

ности Прокопьев-
ский район    

8-903-945-8327  
Сергеев Василий 

Юрьевич
Станок буровой  шарошеч-

ный 3 СБШ-200-60
не заре-
гистр.

2006 690 464

  (38464) 4-40-57, 
8-905-916-5069                                             

(гл. мех.)   
Лунев Станислав  

Николаевич

Станок буровой  шарошеч-
ный 3 СБШ-200-60

не заре-
гистр.

2008 757 014

Экскаватор гусеничный 
ЭКГ-5А

зав. 
№10106

1984 2 743 373
требуется ка-
питальный ре-
монт и частич-

ная замена 
базовых узлов 

и агрегатов

Экскаватор гусеничный 
ЭКГ-5А 

 зав. 
№11502

1989 2 743 373

Бурильно-крановая  
машина БМ-205

не заре-
гистр.

2006 493 084

АО «СУЭК-КУЗБАСС» реализует б/у технику и оборудование

С апреля по ноябрь я проживаю на берегу реки 
Томь, недалеко от биостанции «Ажендаро-
во», соответственно в 2016 и 2017 годах с июля 
по ноябрь я наблюдал мощное загрязнение Томи 
угольной взвесью. В августе 2017 года я обратил-
ся с заявлением в правоохранительные органы. 
В управлении федеральной службы по надзору в 
сфере защиты прав потребителей и благополу-
чия жителей Кемеровской области мне отве-
тили (исх. №11233-2-10 от 25.09.2017 г.), что 
загрязнений свыше положенных норм и опасных 
для населения Кузбасса ими не выявлено. Я при-
вёз им небольшой мешочек грунта с томского 
острова Бычье Горло, взятого в присутствии че-
тырех свидетелей. Осмотрев камни, покрытые 
сгустками угольного масла, руководство данной 
федеральной службы искренне посочувствовало 
тем, кто живет на реке. Но привезенные нами 
пробы не приняло, заявив, что будет придержи-
ваться методик и забора проб, и изучения пара-
метров только в рамках нормативных актов 
существующего законодательства.

В Росприроднадзоре мне ответили, мол, да, 
ими зафиксирован факт загрязнения Томи че-
рез притоки Черновой Нарык, Ускат, Щедруха, 
Аба. На реке Аба данная федеральная служба 
привлекла к административной ответствен-
ности ООО «Шахтоуправление «Майское» за 
нарушения правил сброса сточных вод. Но далее 
они пишут, что речки Черновой Нарык, Ускат, 
Щедруха не являются реками федеральной зна-
чимости и они не имеют права инспектировать 
данные объекты природы. Это – дело департа-
мента природных ресурсов и экологии. Но отве-
та я не получил.

Считаю, что данная проблема была «спуще-
на на тормозах». Поэтому прошу еще раз вер-
нуться к проблеме загрязнения Томи угольными 
предприятиями и привлечь виновных к УГО-
ЛОВНОЙ ответственности, соответствую-
щей ущербу, нанесённому природе нашего края.

Олег Шишко, г. Кемерово.

Обращение читателя мы адресовали в де-
партамент природных ресурсов и экологии 
Кемеровской области. 

«Информация, полученная в сентябре 2017 
года от Управления Росприроднадзора по Ке-
меровской области о загрязнении реки Томи ее 
притоками – реками Черновой Нарык, Щедруха 
и Ускат – была проверена специалистами наше-
го департамента, – сообщил начальник областно-
го департамента природных ресурсов и экологии 
Сергей Высоцкий. – Установлены предприятия, 
осуществляющие водопользование указанными 
притоками, проверено соблюдение и принима-
емые ими меры по исполнению требований во-
дного законодательства. Кроме того, проведены 
рейдовые осмотры притоков р. Томь и их водо-
охранных зон с отбором проб природной воды 
для определения ее качества. Результаты ана-
лизов показали, что содержание взвешенных ве-
ществ в воде притоков Томи превышает установ-
ленные нормативы. По итогам проверок было 
возбуждено более 10 административных дел по 
нарушениям правил охраны водных объектов и 
водопользования. Виновных привлекли к адми-
нистративной ответственности в рамках Кодек-
са Российской Федерации об административных 
правонарушениях.

Результаты рассмотрения информации о за-
грязнении реки Томь её притоками – р. Черновой 
Нарык, р. Щедруха, р. Ускат – направлены в орга-
ны прокуратуры.

На момент выезда с мониторингом в октябре 
2017 года, по данным постов наблюдения Гидро-
мета, в реке Томь от г. Новокузнецка до пгт. Крапи-
винский среднее содержание взвешенных веществ 
и нефтепродуктов не превышало установленные 
нормативы допустимого воздействия.

Что касается обращений – порядок рассмотре-
ния информации, поступившей из органа госу-
дарственной власти, не регулируется нормами 
Федерального закона «О порядке рассмотрения 
обращений граждан».

// спрашивали? Отвечаем

Виновных привлекли  
к ответственности!

В Кузбассе по решению руководите-
ля региона Сергея Цивилева увеличат 
поддержку сельхозпроизводителей. На 
пресс-конференции, посвященной мерам 
господдержки кузбасского АПК, об этом 
сообщил и. о. заместителя губернатора 
Алексей Харитонов.

В целом в 2018 году кузбасские сельхозпроизводители 
должны получить из бюджетов разных уровней около мил-
лиарда рублей, что на 145 миллионов рублей больше, чем 
годом ранее.

К примеру, финансирование по подпрограмме «Развитие 
растениеводства» увеличено на 64 миллиона рублей (в 1,3 
раза – до 258,4 миллиона рублей), в том числе средства на 
возмещение части затрат при приобретении элитных семян 
вырастут в 2,3 раза, до 36,2 миллиона рублей.

По подпрограмме «Развитие животноводства» вдвое 
увеличится поддержка на содержание маточного поголо-
вья крупного рогатого скота молочного направления – до 
50 миллионов рублей. В 2017 году этот вид поддержки по-
лучили 63 сельхозтоваропроизводителя за 18801 корову, и 
на конец 2017-го у получателей субсидии поголовье коров 
увеличилось на 969. В этом году ожидается рост числа по-
лучателей субсидии до ста, а количество коров, содержа-
щихся в этих хозяйствах, вырастет почти до 25,5 тысячи. 
Предполагаемая выплата на корову составит 1964 рубля (в 
2017 году – 1300 рублей).

Кроме того, почти в четыре раза увеличивается поддерж-
ка племенного животноводства – до 103,4 миллиона рублей.

Впервые в нашей области начнут возмещать аграри-
ям часть затрат на приобретение маточного поголовья для 
ликвидации лейкоза. Финансирование по этому направле-
нию составит 79 миллионов рублей.

Фермерским хозяйствам и индивидуальным предприни-
мателям предусмотрено возмещение части затрат при вво-
де в оборот неиспользуемых земель сельскохозяйственного 
назначения. На этот вид поддержки в областном бюджете 
запланировано 25 миллионов рублей.

В два раза увеличивается поддержка малых форм хозяй-
ствования. Так, по направлению «Развитие семейных живот-
новодческих ферм» она возрастает с 36 миллионов рублей до 
42,5 миллиона. Грантовая поддержка сельскохозяйствен-
ных кооперативов для развития материально-технической 
базы увеличится с 5,5 миллиона до 36,2 миллиона рублей.

По решению Сергея Цивилева дополнительную поддержку 
получат личные подсобные хозяйства, реализующие молоко 
в кооперативы. Этот шаг вызван тем, что в Кузбассе и стране 
за последние месяцы зафиксировано резкое падение цены на 
сдаваемое молоко. Как подчеркнул Алексей Харитонов, лич-
ные подсобные хозяйства для многих сел и деревень являют-
ся основной формой занятости населения и получения дохода. 
Мера поддержки ЛПХ по субсидированию молока, сдавае-
мого в кооперативы, действовала в области с 2006 года, но на 
протяжении последних лет сумма субсидии не менялась.

Для поддержки личных подсобных хозяйств, сохране-
ния в них поголовья и минимизации потерь уже с 1 мая 
ставка субсидии за килограмм молока увеличена с двух до 
четырех рублей в летний период и с одного до двух рублей в 
зимне-стойловый период.

Иван Королев.

Миллиард  
на поддержку 
кузбасского АПК

Форма продажи: прием заявлений с предложениями о цене покупки в письменном виде. Приоритетной при-
знается заявка с максимальной предложенной ценой от покупателя, который соответствует всем требованиям 
продавца. Заявки принимаются по 18.05.2018 г. включительно до 17.00 на электронный адрес: assets@suek.ru.

За справками по сбору заявок обращаться: г. Ленинск-Кузнецкий, тел. (38456) 93-382.
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// приоритет

Детство на уровне 
без опасности

// спрашивали? отвечаем!

Если банкомат «съел» карту…

// к власти с вопросом

Давно замечено: первый опыт и первые 
впечатления детства, которые ребенок по-
знает во многом благодаря играм, оставляют 
у него след на всю жизнь. Поэтому очень важ-
но, чтобы игровое оборудование было безо-
пасным, привлекательным и интересным, 
побуждающим ребенка к игре, способствую-
щим его развитию.

– Есть три «кита», на которых, как мы убеж-
дены, должна строиться работа по производ-
ству и установке детских игровых площадок: 
качество, надежность и безопасность. Поэто-
му в центре всего, что мы планируем, проек-
тируем и производим, находится ребенок, и 
в первую очередь мы думаем о его здоровье, 

развитии, безопасности, – говорит предста-
витель компании «КСИЛ» в Кемеровской об-
ласти, директор ООО «КСИЛ-Кузбасс» Юрий 
Папенин. – На всех этапах вся продукция 
компании и материалы, из которых она из-
готавливается, всегда проходят тщательный 
и строгий контроль качества и безопасности.

Слова Юрия Папенина подтверждает 
история развития компании на протяжении 
хотя бы последних двух десятков лет. Так, 
еще в 2000 году «КСИЛ» – единственный из 
отечественных производителей оборудова-
ния детских площадок – прошел сертифика-
цию своей продукции на соответствие стан-
дарту в Международном сертификационном 
центре «TUV Product Service». Примерно в 
это же время «КСИЛ» совместно с другими 
организациями под методическим контро-
лем Госстандарта начал разработку нашего 
национального стандарта по безопасности 
таких детских игровых площадок. А в 2003 
году, учитывая, что «КСИЛ» является веду-
щим производителем детского игрового обо-
рудования и у него имеются как собственные 
структуры для его тестирования и исследо-
вания, так и положительный опыт примене-
ния европейских стандартов и сотрудниче-
ства с международным сертификационным 
центром, Госстандарт РФ утвердил компа-
нию как базовую организацию по стандар-
тизации оборудования детских площадок. В 
итоге к 2017 году специалисты «КСИЛ» раз-
работали уже порядка двух десятков таких 
национальных стандартов, которые были ут-
верждены Федеральным агентством по тех-
ническому регулированию и метрологии. И 
политика компании по пути безопасного дет-
ства продолжается.

Очевидно, поэтому детские площадки 
«КСИЛ» на протяжении уже нескольких де-
сятилетий по-настоящему дружелюбны к 
мальчикам и девочкам и дарят им смех и ра-
дость без опасности.

Владимир Дмитриев.  Фото Федора Баранова.

При попытке снять день-
ги с банковской карты банко-
мат попросту «проглотил» 
ее. Какие действия следует 
предпринять в такой ситуа-
ции? Должны ли сотрудники 
банка достать карту и вер-
нуть ее клиенту? Или обяза-
тельно нужно ждать, пока 
банк перевыпустит новую? 
И сколько ждать? На карту 
пришла пенсия, наличных де-
нег не было, а жить как-то 
надо…

С.М. Золотарев, г. Кемерово.

Отвечает управляющий 
Отделением Кемерово Сибир-
ского ГУ Банка России Сергей 
Драница:

– Карту может захватить как 

банкомат «родного» банка, вы-
пустившего ее, так и «чужого». В 
любом случае необходимо позво-
нить по телефону, указанному на 
корпусе банкомата, и уточнить 
порядок действий. Сотрудники 
колл-центра могут предложить 
вам заблокировать карту – луч-
ше не отказываться. Порядок и 
сроки возврата или выпуска но-
вой карты каждый банк опреде-
ляет самостоятельно.

Сотрудники кредитной орга-
низации могут изъять задержан-
ную банкоматом карту и вернуть 
владельцу. Для этого необходи-
мо обратиться в банк, которому 
принадлежит банкомат, с заяв-
лением. Затем вам сообщат, в ка-
ком офисе можно забрать карту.

Если вы не надеетесь вернуть 

«съеденную» карту, заблокиро-
вать ее придется, чтобы предот-
вратить возможность несанкци-
онированного списания денег. 
Телефон центра по обслужива-
нию клиентов указан на оборот-
ной стороне вашей карты. Заранее 
сохранив его в своем телефоне, 
вы сможете быстро обратиться в 
свой банк в случае форс-мажора.

Чаще всего для идентифика-
ции клиента сотрудник колл-
центра спрашивает слово-па-
роль, который указывается при 
оформлении карты. Также мо-
гут уточнить дату и место рож-
дения, адрес регистрации, дату и 
сумму последней операции, дан-
ные паспорта… Перечень вопро-
сов определяется кредитной ор-
ганизацией.

Единственное, о чем вас не 
вправе спрашивать, это ПИН-
код и код подлинности CVV/CVC 

– три цифры, указанные на обо-
ротной стороне карты. Если вас 
просят уточнить такие сведения 

– немедленно прекращайте раз-
говор.

Если карта клиента осталась 
в банкомате, он имеет законное 
право обратиться в свой банк для 
снятия наличных средств без ко-
миссии. При получении денег в 
кассе необходимо предъявить 
паспорт или иной документ, под-
тверждающий личность.

В ряду причин, по которым 
банкомат оставил карту себе, 
могут быть следующие. Вы не-
сколько раз подряд ввели непра-
вильный ПИН-код. Попытались 

воспользоваться просроченной 
или заблокированной картой. 
Не забрали карту до истечения 
времени, указанного на экране. 
Карта размагничена или име-
ет механические повреждения 
(это не редкость, за состоянием 
карты нужно следить). Наконец, 
банкомат мог сломаться или 
«зависнуть». Подобный вариант 
крайне редок, большинство не-
исправных приборов просто не 
принимают пластик. Но вероят-
ность удерживания карты из-за 
сбоев все же не исключена. В та-
ких ситуациях банкомат обыч-
но выдает чек с указанием кода 
задержания карты. Не выбрасы-
вайте его, он может пригодиться.

Подготовила  
Валентина Акимова.

Санкт-петербургская компания «КСИЛ», очевидно, единствен-
ный отечественный производитель детских игровых площадок 
и спортивного оборудования, который еще почти 20 лет назад 
добровольно прошел сертификацию своей продукции на соот-
ветствие международным стандартам и нормам безопасности.

КОЛЛЕГИЯ АДМИНИСТРАЦИИ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 4 мая 2018 г. №164

г. Кемерово
Об установлении величины прожиточного миниму-
ма на душу населения и по основным социально-
демографическим группам населения Кемеровской 
области за первый квартал 2018 года

В соответствии с Федеральным законом от 24.10.97 №134-ФЗ «О 
прожиточном минимуме в Российской Федерации», Законом Кемеров-
ской области от 03.04.2013 №36-ОЗ «О потребительской корзине в Ке-
меровской области», для оценки уровня жизни населения Кемеровской 
области, формирования социальной политики, разработки и реализа-
ции социальных программ Коллегия Администрации Кемеровской об-
ласти постановляет:

1. Установить по представлению департамента труда и занятости на-
селения Кемеровской области и Территориального органа Федеральной 
службы государственной статистики по Кемеровской области величину 
прожиточного минимума в целом по Кемеровской области за первый 
квартал 2018 года в расчете на душу населения – 9131 рубль, для тру-
доспособного населения – 9643 рубля, пенсионеров – 7346 рублей, де-
тей – 9646 рублей.

2. Главному управлению по работе со средствами массовой инфор-
мации Администрации Кемеровской области опубликовать настоящее 
постановление в газете «Кузбасс».

3. Настоящее постановление подлежит опубликованию на сайте 
«Электронный бюллетень Коллегии Администрации Кемеровской об-
ласти».

4. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить 
на и.о. заместителя Губернатора Кемеровской области (по экономиче-
скому развитию) Д.А. Шамгунова.

Временно исполняющий обязанности  
Губернатора Кемеровской области 

С.Е. Цивилев.

Уважаемые кузбассовцы! С 14 по 18 мая 2018 года с 15 до 17 
часов вы можете обратиться к и.о. заместителей губернатора Кемеров-
ской области, руководителям исполнительных органов государственной 
власти Кемеровской области отраслевой компетенции, иных органов по 
телефонам «прямой линии»:
14 мая (понедельник) - Фалалеева Ольга Ильинична - заместитель 
управляющего Отделением Пенсионного фонда Российской Федерации 
по Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-71-74.
15 мая (вторник) - Пахомова Елена Алексеевна - и.о. заместителя 
губернатора Кемеровской области (по вопросам образования, культуры 
и спорта), тел. (8-3842) 58-48-62.
16 мая (среда) - Тюрина Ольга Анатольевна - руководитель управ-
ления Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и 
картографии по Кемеровской области, тел. (8-3842) 36-35-80.
17 мая (четверг) - Шнитко Александр Николаевич - и.о. заместителя 
губернатора Кемеровской области (по строительству), тел. (8-3842) 
36-82-40.

- Зауэрвайн Лариса Теодоровна - начальник департамента культуры и 
национальной политики Кемеровской области, тел. (8-3842) 36-33-42.
18 мая (пятница) - Высоцкий Сергей Васильевич - начальник депар-
тамента природных ресурсов и экологии Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 58-55-56.
Уважаемые кузбассовцы! Кроме того, вы имеете возможность направить 
свои предложения, заявления, жалобы через «Виртуальную приемную», 
размещенную в разделе «Обращения граждан» на официальном сайте 
администрации Кемеровской области (www.ako.ru), а также озвучить их 
по телефону обращений к губернатору Кемеровской области (8-3842) 
58-41-97, который работает для граждан ежедневно с 8.30 до 17.30, 
кроме субботы, воскресенья и праздничных дней.
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  Момент награждения. С кубком победителей эстафе-
ты в первой группе – Андрей Левковский, мастер спорта 
по легкой атлетике, студент третьего курса КемГУ.  
Фото Владимира Клюева.

Эстафета на призы газеты «Куз-
басс» 9 мая – многолетняя и неотъ-
емлемая часть праздника Победы в 
областном центре и одна из главных 
спортивных традиций в регионе. При 
этом, конечно, всё течёт, всё изменяет-
ся: обновлялся формат и этих соревно-
ваний, общая протяженность дистан-
ции.

В последние годы – 16 этапов, 5050 
метров. Маршрут пролегает от пло-
щади Советов, а далее по Советскому 
проспекту, улицам Весенней, Остров-
ского до Притомской набережной, где 
установлен памятник воинам-кузбас-
совцам, погибшим на фронтах Вели-
кой Отечественной. Финиш – на глав-
ной площади региона.

Ныне стартовали 82 команды. 
Больше всего, конечно, из общеобра-
зовательных школ – 49. Всего же уча-
ствовали в эстафете 1312 поборников 
активного образа жизни. Как и год на-
зад, опередили соперников команды 
Кемеровского педагогического кол-
леджа, школы №45, губернаторской 
кадетской школы-интерната полиции, 
губернаторского многопрофильного 
лицея-интерната (девушки).

Впервые первенствовала в эстафете 
мужская команда областного управ-
ления Федеральной службы судебных 
приставов, показавшая в итоге луч-
ший результат на финише – 11 минут 
29,5 секунды.

Лишь полсекунды уступили при-
ставам студенты Кемеровского госу-
дарственного университета. А в сопер-
ничестве смешанных команд дружина 
КемГУ потеснила на вторую строчку 
извечных оппонентов из Кузбасского 
государственного технического уни-
верситета. Наверное, помог в этом ста-
тус опорного вуза области, приобре-
тенный в начале нынешнего года.

Специальные призы от нашей га-
зеты заработали легкоатлеты, по-
бедившие на первом этапе эстафеты 
протяженностью 800 метров. Лучшее 
время на этой дистанции показал Ан-
дрей Дементьев, выступавший за ко-
манду Федеральной службы судебных 
приставов по Кемеровской области, –  
1 минута 55,5 секунды.

В остальных группах первенство-
вали на стартовых отрезках эстафе-
ты Ирина Воронина (губернаторский 
многопрофильный лицей-интернат), 

Игорь Гусаров (школа №92), Эдуард 
Гурурян (школа №68) и Никита Ве-
кушкин (губернаторская школа-ин-
тернат МЧС, Кемерово).

Кстати, непревзойденным остается 
достижение Виктора Макарьева, ко-
торый в 1960-1970 годах тринадцать 
раз(!) кряду не знал равных на первом 
этапе эстафеты. Его лучший результат 
и ныне заслуживает уважения – 1 ми-
нута 51,1 секунды.

Виктор Николаевич работает тре-
нером-преподавателем по легкой ат-
летике в кемеровской ДЮСШ №7, и 
недавно его воспитанница Маргарита 
Новгородцева завоевала золотую ме-
даль первенства России по кроссу сре-
ди юниорок не старше 23 лет. На пло-
щади Советов Виктор Макарьев был, 
наверное, одним из самых счастли-
вых, поскольку победа ученика – это и 
победа педагога, не жалеющего сил и 
времени для любимой работы.

Не пожалели сил, времени и участ-
ники эстафеты, с далекой послевоен-
ной поры объединяющей кузбассов-
цев. Вот уже несколько поколений.

Вадим Антонов.

Объединяя поколения
В Кемерове состоялась 73-я легкоатлетическая эстафета,  
посвященная Дню Победы

// табло
Итоги легкоатлетической 
эстафеты на призы област-
ной газеты «Кузбасс» и ад-
министрации города Кеме-
рово, посвященной 73-й го-
довщине Победы в Великой 
Отечественной войне.
г. Кемерово. 9 мая 2018 года.
Первая группа. Сборные ву-
зов. 1. Кемеровский государ-
ственный университет (КемГУ). 
2. Кузбасский государственный 
технический университет  
(КузГТУ). 3. Кемеровская госу-
дарственная медицинская ака-
демия (КГМА).
Вторая группа. Коллективы 
физической культуры. 1. Куз-
басский филиал ООО «Сибир-
ская генерирующая компания». 
2. Спортивный клуб «Азот». 3. 
КузГТУ – «Скала».
Третья группа. Учреждения 
среднего профессионального 
образования. 1. Кемеровский 
педагогический колледж. 2. Ке-
меровский коммунально-строи-
тельный техникум. 3. Кузбасский 
техникум архитектуры, геодезии 
и строительства.
Четвертая группа. Средние 
общеобразовательные шко-
лы. 1. Школа №45. 2. Лицей 
№89. 3. Школа №48.
Пятая группа. Основные об-
щеобразовательные школы. 
1. Школа №68. 2. Школа №90. 3. 
Школа №46.
Шестая группа. Мужские ко-
манды. 1. Федеральная служба 
судебных приставов. 2. КемГУ. 
3. «Азот».
Седьмая группа. Команды 
юношей учреждений сред-
него специального образова-
ния. 1. Сибирский политехни-
ческий техникум. 2. Сибирский 
политехнический техникум. 3. 
Сибирский аграрный техникум.
Восьмая группа. Команды 
девушек начального про-
фессионального образования, 
губернаторских гимназий, 
лицеев. 1. Губернаторский мно-
гопрофильный лицей-интернат. 
2. Губернаторская женская гим-
назия-интернат. 3. Кемеровский 
областной колледж культуры и 
искусств.
Девятая группа. Команды 
юношей кадетских корпусов, 
губернаторских гимназий, 
лицеев. 1. Губернаторская ка-
детская школа-интернат поли-
ции. 2. Губернаторская школа-
интернат МЧС, Кемерово. 3. Гу-
бернаторская школа-интернат 
МЧС, Плотниково.

  Соревнуются школьники.
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  Владимир, Алла и Николай теперь как родные. Фото автора.

Их хата не с краю.  
С неё начинается улица

Домой из Ленинска-Кузнец-
кого в райцентр Крапивинский 
Алла и Владимир Битюковы воз-
вращались уже с надеждой, что 
поднимется их сосед после ин-
сульта. А иначе бы не заводи-
ли медики речь об общей палате. 
Хорошо, что Николай, собрав все 
силы, смог в тот день позвонить 
им. Правда, вместо слов в труб-
ке звучал только хрип со стонами. 
Поняла Алла Акимовна, что беда 
случилась с соседом. Вот и поспе-
шила на помощь. Она же и «ско-
рую» вызвала. Сам Николай уже 
не смог бы. Медики скажут потом, 
что счёт шёл на минуты…

Конечно, слух о том, что Ни-
колай в реанимации, быстро раз-
летелся по Сибирской. Эта улица 
сплошь из частных домов. И здесь, 
в отличие от многоэтажных «ко-
робок», соседи друг про друга зна-
ют всё. Или почти всё. А с дома 
Битюковых как раз и начинается 
Сибирская. Но поговорка «Моя 
хата с краю, ничего не знаю» к 
этой семье совсем не применима.

Вот и семью Николая Битю-
ковы тоже знали. Его родители 
были людьми трудолюбивыми, 
незлобивыми. Все их уважали. 
Правда, за глаза недоумевали, по-
чему у сына Анны Николаевны и 
Ивана Николаевича не сложилась 
личная жизнь. Вернулся Николай 
домой без жены, стал жить с от-
цом и матерью. Работал тракто-
ристом в геолого-разведыватель-
ной партии. Здесь же трудился и 
Владимир Битюков. Так что были 
мужчины не только ближайши-
ми соседями, но ещё и товари-
щами по работе. А после смены 
и поездок за пределы поселения 
каждый спешил уже по своим де-
лам. Владимир Викторович – в се-
мью. Она у него многодетная: два 
сына и две дочки. Правда, дом для 
них Владимир строил не сам: его 
предоставило предприятие. Как 
многодетному отцу и как добро-
совестному работнику. В общем, 
как настоящему мужчине.

Став хозяевами, Алла Акимов-
на и Владимир Викторович по-
стоянно благоустраивают, обла-

гораживают своё семейное гнездо. 
Сейчас вот задумали укрупнить 
веранду. А на месте кладовой 
установить душевую кабину. Не 
столько для себя, сколько для… 
Николая Ивановича. Ведь по-
следние два года бывший сосед 
живёт у них, у Битюковых…

Сирота Крапивинская
После смерти родителей жизнь 

уже немолодого Николая Ива-
новича пошла не то чтобы со-
всем наперекосяк, а как-то бес-
контрольно. Вот он-то, Николай, 
сам себе хозяином не был. Двери 
отчего дома были открыты для 
разного рода гостей. А ведь ему 
утром на трактор. Сосед Влади-
мир Битюков уже давным-давно 
поднялся, кучу дел переделал по 
хозяйству и позавтракал, конеч-
но (жена Алла и по части готовки 
большая мастерица).

– А у Николая-то нет света в 
окошке. И дым из трубы не идёт, 

– сообщил Владимир своей расто-
ропной хозяюшке. – Может, слу-
чилось что?

Долго гадать не стали. Кто-
то из супругов пошёл к соседу. А 
тот ещё спит. Будили. Собирали 
на работу. Прямо как детей соби-
рают в школу. Хотя уже и до пен-
сии Николаю оставалось не так 
много. Как бы дотянул до неё без 
прогулов… В общем, и сердились 
за его равнодушие к собственной 
персоне, но больше жалели. Зная, 
что сам себе Николай пирогов не 
напечёт, Алла Акимовна угоща-
ла соседа. Одним словом, не чу-
рались, общались, поддержива-
ли. Ну а после того, как «скорая» 
увезла Николая в больницу, во-
прос «надо ли его навещать?» во-
обще не стоял. Конечно, надо.

Благодаря медперсоналу из-
вестного клинического центра 
охраны здоровья выжил Николай 
Иванович.

– Можете его забирать, – сооб-
щили врачи. – Только учтите, что 
уход за ним нужен даже больше, 
чем за маленьким ребёнком.

Алла Битюкова позвонила род-
ственнице соседа. Но та сразу за-
явила, что ещё одного больного 
она не потянет. Уже ухаживает за 

парализованным человеком.
Алла Акимовна – человек ве-

рующий. Заповедь «Не суди!» зна-
ет. Она и не судит. Но ведь можно 
было как-то иначе обсудить си-
туацию, без столь категоричного 
отказа...

Кто-то подсказал Битюковым, 
что есть сейчас частные пансиона-
ты для престарелых и инвалидов. 
Поместили туда Николая Ивано-
вича. Расставались со слезами.

– Это ведь не насовсем. Ты 
обязательно поднимешься. И 
вернёшься домой, – не столько 
соседа, сколько себя утешала сер-
добольная Алла Акимовна.

Сам Николай Иванович мол-
чал. Он не мог говорить: отнялась 
речь после инсульта. Но доста-
точно было взглянуть в его глаза, 
чтобы понять, как он страдает.

Уже в пансионате поглядела на 
Николая Ивановича и дочь Битю-
ковых – Римма. Она, живущая в 
Кемерове, навестила дядю Колю. 
А потом, приехав к родителям, 
сказала:

– Плохо ему там. Домой хочет. 
Давайте возьмём его. Мы вам по-
могать будем. Жалко ведь челове-
ка.

С сестрой согласились Алексей, 
Константин, Людмила. Вот так 
и оказался снова Николай Ива-
нович на своей Сибирской улице. 
Правда, уже не в своём доме, а со-
седском.

– Считай, что это и твой дом 
тоже. А вот твоя комната, – сказа-
ли ему хозяева.

И доброта спасает
Тогда Битюковы ещё не зна-

ли, что в их Крапивинском районе 
уже были приёмные семьи, в ко-
торых жили престарелые, а также 
люди с ограниченными физиче-
скими возможностями.

К приёмным семьям с детьми 
все, вроде, уже привыкли. Как и 
к приёмным родителям – несо-
мненно, заслуживающим уваже-

ния. А вот приёмная родня – это 
было что-то особенное, новое. 
Действительно, в Крапивинском 
районе такие семьи создались 
вначале лишь в качестве экспе-
римента. Но он удался! Одинокие 
и больные люди не попали в «ка-
зённые» дома (то есть дома для 
престарелых и инвалидов). Об-
рели семьи. Стали родными сре-
ди чужих.

Да, такой семье идёт допла-
та. Небольшая. Так что корысти 
здесь нет. К тому же Битюковы, 
повторяю ещё раз, поначалу во-
обще не знали ни о каких допла-
тах. Но однажды пришла Алла 
Акимовна в районную соцзащиту 
с просьбой об инвалидной коля-
ске для Николя Ивановича. Стала 
рассказывать про одинокого со-
седа. Про то, как она хлопотала о 
его инвалидности, возила на ко-
миссию. И, конечно, без помощи 
мужа, сыновей не справилась бы.

Вот тогда-то специалисты 
соцзащиты и предложили семье 
Аллы Акимовны уже официально, 
по закону стать приёмной семьёй. 
Конечно, семья с таким статусом 
должна быть во всех смыслах здо-
ровой, благополучной. И Битюко-
вы прошли проверку. Уже 45 лет 
вместе Алла и Владимир. Навер-
ное, за эти годы случались и ссо-
ры, и споры, но ненадолго. И не 
при детях.

– Она меня два года из армии 
ждала, письма тёплые писала, – 
улыбается Владимир Викторо-
вич, ласково поглядывая на жену. 

– Как же я могу её обидеть?
Улыбается и сама Алла Аки-

мовна. Глядя на них, повеселел и 
Николай Иванович. Он ещё тяже-
ло говорит после второго инсуль-
та и сложной операции. Но по его 
глазам понять можно: ему здесь 
спокойно. Дело идёт на поправку.

Участковый врач Татьяна 
Клюева, часто навещавшая Ни-
колая Ивановича, тоже даёт хо-
рошие прогнозы. Она ведь виде-
ла, каким был Николай Иванович, 

когда его привезли из пансионата, 
и какой он сейчас.

Услышав разговор про панси-
онат, Николай Иванович кивнул 
головой в сторону окон и сказал:

– А там ручек на окнах не было. 
Чтобы мы их не могли открыть. 
Душно там было…

Ну вот, и я научилась разби-
рать речь Николая Ивановича. А 
он продолжал:

– У хозяюшки (так он зовёт 
Аллу Акимовну. – Г.Б.) пироги 
вкусные. Я всё люблю, что она го-
товит.

Николай Иванович уже сам 
может держать ложку. Да и во-
обще старается не падать духом. 
Слушает радио, а потому в курсе 
всех событий. А ещё по вечерам 
его усаживают в гостиной перед 
телевизором. Станет потеплее – 
будут вывозить на улицу. Усадьба 
у Битюковых большая, с грядка-
ми, клумбами, разными построй-
ками. Хватило места и для мотор-
ной лодки. Река-то рядом.

– Вот приеду я к вам в следую-
щий раз, и прокатимся мы с вами 
на этой лодке, – говорю Николаю 
Ивановичу.

Улыбается, произносит:
– Я хочу встать.
– И встанешь, конечно! – гово-

рят ему Владимир с Аллой. – И с 
родительским домом повидаешь-
ся!

Но и в стенах этого дома он не 
скучает. Дети и внуки Битюковых 
тоже заботливы, общительны. На-
вещают приемную семью и ру-
ководители центра социального 
обслуживания. Врасплох не заста-
нут: везде идеальный порядок, и 
Николай Иванович всегда ухожен.

Уже напоследок спросила я у 
него о родственниках.

– Так вот же они! – всё так же, 
улыбаясь, сказал Николай Ива-
нович, посмотрев на Владимира 
и Аллу. Возражений с их стороны 
не последовало.

Галина Бабанакова.
Крапивинский район.

Приёмная родня  
для Николая Ивановича
– А вы ему кто? – спросили Аллу Акимовну  
в клиническом центре. Сюда накануне  
«скорая» увезла Николая Ивановича. 
– Я просто соседка, – взволнованно ответила 
Алла Акимовна, боясь услышать самое худшее. 
– В реанимации он. Состояние тяжёлое.  
Звоните. 
Но на следующий день Алла Акимовна вновь 
приедет в центр. Правда, уже не одна,  
а вместе со своим мужем  
Владимиром Викторовичем. 
– Нам можно к нему, к Николаю? –  
спросят супруги. 
– Нет, конечно! Это же реанимация.  
Вот когда переведут его в общую палату,  
тогда и будет вам свидание.
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Накануне Дня Победы мы 
встретились с Алексеем Павло-
вичем в новокузнецкой квартире 
с лимонами в кадках и рыбками 
в аквариумах, с игрушками прав-
нуков, с полками книг, где много 
Жюля Верна…

С утра у 104-летнего фронто-
вика давление было 104 (верхняя 
граница)… Но он как всегда сде-
лал зарядку («покрутил «велоси-
пед» – упражнение»), походил по 
коридору минут тридцать, разго-
няя кровь, спросил, какой суп на 
обед, почитал с лупой газету, по-
разгадывал с женой, Надеждой Се-
меновной, кроссворд… И интервью 
начал с главного:

– 73 года Победе. И миру. Хра-
ните его…

А узнав, что он самый старый 
воин в России, не удивился… Ска-
зал:

– Я это уже года два-три чув-
ствую, что из моего призыва, из 
сверстников никого больше нет.

…А ведь он мог и не стать «номе-
ром один», мог не занять верхнюю 
границу в списке ветеранов (по 
возрасту). Но победил чрезвычай-
ные обстоятельства несколько лет 
назад. И было это так…

Возвращение
Ему рассказали, кто он, как 

только смертельный приступ про-
шел. Это было в 101 год, в 2015-м.

Что-то внутри остановилось, но, 
к счастью, часы жизни пошли сно-
ва. Но… стерли прошлое: Алексей 
Павлович забыл тогда всё.

Однако жена Надя не сдавалась. 
Сидя у дивана, держа за руку, зва-
ла:

– Леша, ты слышишь? Вернись. 
Леша. Леша!

Надежда пробила туман страш-
ного плутанья в пограничье. Ти-
шина, такая же давящая, как на 
войне после контузии, стала про-
пускать слова – по одному, с боль-
шими задержками связи. И он, 
старый фронтовой связист, повер-
нул голову. Еще не знал, кто он, как 
его фамилия. Но уже вспомнил 
Надю. Потом удивился:

– Квартира – как моя…
Потом узнал линолеум, кото-

рый стелил вместе с зятем, рабо-
тая на равных, в свои 100 лет.

И память стала тогда возвра-
щаться. А с нею вернулся и тот 
фирменный «оборинский» инте-
рес к жизни, который держит ве-
терана Оборина на земле. И ведет 
дальше.

Ведь после потери памяти в 101 
год он не только восстановил в го-
лове всё. Но и позже даже, вернув-
шись к правилу жить по полной – 
без поблажек, поехав с семьей за 

Новокузнецк за грибами, увлек-
шись, потерявшись, смог сориен-
тироваться. На таежной просеке 
он рассчитал, в каком направле-
нии ближняя деревня и как к ней 
выйдет. И дошел бы. Но его под-
везла до уже искавших его родных 
счастливо встреченная чужая ма-
шина тоже с грибниками…

Мишень
А вообще в Кузбасс Алексей пе-

реехал с родного Алтая в 1930-м.
И, перед войной сходив в ар-

мию, вернулся с профессией свя-
зиста. Плюс окончил кулинарный 
техникум, стал работать поваром 
на КМК. Там встретил Катю, по-
женились (и потом прожили 44 
года). А началась Великая Отече-
ственная – ушел на фронт связи-
стом.

– Я с 3-го Белорусского фронта, 
– сдвинув ноги в белых валенках, 
храня тепло, хоть и очень тепло в 
квартире, рассказывает Алексей 
Павлович. – А война – это страш-
но… Но наше дело было – давать 
связь.

И это не только с катушкой про-
вода ползти и ползти под обстре-
лом…

– Ставили телеграфные опоры, 
натягивали провода, давали связь 
командованию с фронтом.

И они, связисты, на только что 
поставленных столбах были нем-
цам любимой мишенью.

– А куда денешься – со столба? 
Делаешь свою работу и всё.

И самый страшный день, спас-
ший ему жизнь, был связан с такой 
же мишенью.

– Он должен был на столб лезть. 
Но другой парень в последний мо-
мент сказал: «Лучше я – наверх». И 
вот – товарищ его наверху. Тут са-
молет немецкий… как дал. Сбро-
сил бомбу на столб. Все погибли. 
Лешу бы тоже скосило... Но он, как 
они с другом местами поменялись, 
стоял на земле, руководил чуть в 
стороне, рядом со старой ворон-
кой. Вот, как немец налетел, Лешу 
в ту воронку и швырнуло, уберегло, 

– поясняет жена.
– А как под Смоленским было? 

Немец стал бомбить. Наш «ЗИС-
5» в овраг улетел. Как живы оста-

лись, не пойму… – задумывается 
ветеран.

Но самый ад, говорит, был под 
Кенигсбергом. С февраля 1945-го 
то морозы, то дожди. Плюс нем-
цы повзрывали дамбы, окружи-
ли город-крепость и многие ли-
нии подходов водой. Но 9 апреля 
наши Кенигсберг бешеным уси-
лием взяли.

– Там, под Кенигсбергом, я и 
Победу встретил. Узнал на день 
раньше, связист же, услышал, как 
англичане объявили, что немцы 
капитулировали, а 9 мая объяви-
ли уже наши. Отмечали мы Побе-
ду два раза! – улыбается Алексей 
Павлович, и на пиджаке его горят 
медали «За победу над Германи-
ей», «65 лет Победы», медаль Жу-
кова, знак «Фронтовик 1941-1945 
гг.», орден Отечественной войны 
II степени…

Когда он вернулся с войны, в 
семье родились еще двое детей. 
Сам он окончил металлургиче-

ский техникум, работал на КМК 
до пенсии. Делал кровати, посуду. 
По 275 тысяч коек, по 14 с лишним 
тонн посуды в год давал его цех… И 
то были эмалированные кружки 
мира, разошедшиеся по планете. 
И сам он, и люди мира пьют из них 
чаи до сих пор.

Подарок Победы
Похоронив первую жену, Алек-

сей Павлович (признается) и не ду-
мал жить долго. Да и нет в его роду 
долгожителей. Но судьба сделала 
подарок фронтовику – подарила 
ему семейное счастье снова.

18 лет назад, в начале мая род-
ные отправили Алексея Павлови-
ча в дом отдыха.

И Надежда Семеновна, похоро-
нив своего первого мужа и следом 
брата, черная от горя, сопротивля-
ясь такой же, как у незнакомого ей 
тогда Оборина, путевке, тоже при-
ехала туда.

И в столовой они оказались за 
столом рядом. И 9 мая Алексей 
Павлович впервые осмелился, за-
говорил с ней, а она ответила. Го-
ворили о войне. Он – о связистах. 
Она – о 12-летних девчонках со 
станции посреди страны, в войну 
работавших на железной дороге, 
тягавших страшные тяжести, но 
при этом ее рабочий паек – 600 
граммов хлеба – помог выжить 
семье.

Он – о том, что проезжал эту 
станцию, возвращаясь в Сибирь с 
войны. Она – о том, как они, дев-
чонки, плакали от счастья, услы-
шав о Победе, и провожали поезда 
с победителями.

И после дома отдыха тогда еще 
86-летний Алексей Павлович сде-
лал Надежде предложение. А че-
рез год привел ее в загс.

– Я думала, нам скажут, да вам 
не сюда, а на погост, – смеется На-
дежда Семеновна. – Или дадут два 
месяца на размышление, и мы не 
решимся. А нас только спросили, 
есть ли какой документ с собой…

– Отвечаю: «Есть!» – «Предъя-
вите!» Я достал удостоверение ве-
теранское…

– …а я – удостоверение труже-
ника тыла. Мы же были без па-
спортов, зашли просто спросить. 
Но нас за 15 минут зарегистри-
ровали, – говорит Надежда Се-
меновна. – Теперь у нас на двоих 
четверо детей, пять внуков, шесть 
правнуков!

…Прошли годы. Они – вместе, и 
счастливы. И если Алексей Павло-
вич, все же сдав, ослабев ногами в 
последние годы, говорит порой 
жене в трудные минуты:

– Я упаду!
Она, маленькая, но тоже силь-

ная духом, всегда отвечает мужу и 
делает:

– Я подхвачу!
Лариса Максименко.

Сила 
Победы
Секрет долголетия старейшего  
в России ветерана Великой  
Отечественной войны, 104-летнего 
кузбассовца Алексея Оборина –  
в поддержке жены, которую он  
встретил 9 мая, и в любви к жизни!

// о главном

НЕ ПОСЛЕДНИЙ ПАРАД

9 МАЯ 2018-ГО АЛЕКСЕЙ ОБОРИН, НЕСМОТРЯ 
НА СВОИ 104 ГОДА, БЫЛ НА ПАРАДЕ ПОБЕДЫ!

Сухая фигура почти никому не известного высокого 
старика в плащ-палатке и черной вязаной шапке, в 
первом ряду трибуны, запомнилась на параде в Но-
вокузнецке многим. Самой прямой спиной. Самым 
сияющим взглядом. Самым напряженным внимани-
ем. (Вслушивался, ведь плохо слышит.)

– Он из-за болезни пропустил несколько последних 
парадов и жалел, – рассказала дочь. – И этот па-
рад тоже мог пропустить, но, к счастью…

…Алексей Павлович пять месяцев не выходил на ули-
цу из-за суровой нынче зимы и слишком холодной 
весны. И вообще большие марш-броски ему уже не 
по возрасту. Но накануне Дня Победы в гости к Обо-
риным приехал глава региона Сергей Цивилев.
Встреча началась с поздравлений. Ветерану вру-
чили открытки, подарки, премию, сертификат на 
получение холодильника… «Мы вами гордимся. Вы 
гордость не только Кузбасса, но и всей страны», – 
сказал Сергей Цивилев.

Встреча состоялась в квартире дочери. В своей – 
однокомнатной – Алексей Павлович с женой не 
живут с зимы – нужен ремонт, и потому что воз-
раст… Сам ветеран плохо ходит, жена – плохо ви-
дит. В связи с чем Сергей Цивилев, заехав позже 
осмотреть еще и квартиру ветерана, распорядился, 
как сообщает пресс-служба обладминистрации, 
провести там ремонт, заменить пол, обои, сантех-
нику, установить стиральную машинку-автомат…
И, конечно, узнав, что раньше ветеран сам приез-
жал на праздник Победы, а нынче не сможет, глава 
региона пообещал ему парад и сопровождение.

– И 9 мая за родителями пришла служебная маши-
на. Они съездили – посмотрели парад! – благодар-
ны родные. – Шел дождь, но мы их одели тепло… 
Они полны впечатлений!
Вечером 9-го родные собрались за столом. Алек-
сей Павлович принимал поздравления еще и по 
скайпу. И, подняв стопку с соком, пожелал всем 
мирного неба.
И нынешний парад последним он для себя не счи-
тает!

 Глава региона Сергей Цивилев лично поздравил Алексея Павловича и Надежду Семеновну.  
Фото Ярослава Беляева.

// цифра
104 года и одиннадцать с половиной месяцев прожил другой кузбасский 
фронтовик, тоже новокузнечанин Михаил Осокин. Это до сих пор рекорд 
мужского долголетия в регионе. Умер в 2016-м, не дожив нескольких 
дней до 105-летия.
104 года и шесть месяцев – рекорд жизни Николая Зензерова из Яи. Он, 
1905 года рождения, в 2010-м считавшийся самым старым ветераном стра-
ны, был на шесть лет старше Осокина и на девять лет старше Оборина.
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Подготовила Анна Тимощук.

Мое или чужое:  
как решить без боя

// не пропустите

ИРИНА БЕЛОЗЕРОВА,
воспитатель кемеровского детсада №14 (стаж 
работы – более сорока лет):

– Ссоры и слезы на детских площадках 
из-за игрушек были, есть и будут. Осо-
бенно если в песочнице или на горке пол-
но народу. Здесь очень помогут знания 
азов детской психологии.

Когда ребенок рождается, для него 
весь мир – это он сам. Ближе к году малы-
ша мама вдруг замечает, что ребенок на-
чинает специально выкидывать игруш-
ки на пол. Упавшая игрушка вызывает у 
него чувство удивления от того, что, ока-
зывается, есть что-то, что не Я. И только к 
трем-четырем годам возникает более или 
менее устойчивое ощущение, что вещи 
могут ему не принадлежать. И понятия 
«свое» и «чужое» до трех лет, до начала 
формирования самосознания, у детей еще 
попросту нет. Поэтому ребенок в полтора 
года в песочнице с легкостью отдает свои 
игрушки и с такой же легкостью берет чу-
жие, это естественное поведение.

В два года мы уже можем начать «по-
могать» малышу. В лексиконе появляет-
ся слово «надо». Мы говорим ребенку, к 
примеру, что надо отдать чужую игруш-
ку, и переключаем его внимание на что-
то другое. Устанавливаем границы до-
зволенного: можно взять эту машинку на 
время, если ее маленький хозяин не про-
тив, но потом ее нужно будет отдать. Тем 
не менее в силу именно возрастных осо-
бенностей ребенок может без стеснения 
брать чужие игрушки – он еще убежден, 

что все в этом мире принадлежит ему. И 
только настойчивые напоминания взрос-
лых могут разубедить его в этом.

В три года ребенок начинает разли-
чать, где его вещи, а где чьи-то еще. Если 
малыш легко общается с другими детьми, 
он уже в состоянии сам попросить у прия-
теля игрушку или предложить поменять-
ся. Если он забирает у других игрушки 
силой, опять-таки обозначаем границу: 
так делать нельзя. Ближе к четырем-пя-
ти годам начинаем делать акцент на чув-
ствах обиженного ребенка: «Видишь, как 
мальчик плачет, мальчику плохо». То есть 

– эмоционально просвещаем, это очень 
важный момент. И только в возрасте че-
тырех-пяти лет ребенок уже хорошо осоз-
нает разницу между своим и чужим, его 
можно научить осознанно делиться – не 
заставлять, а именно учить.

Что делаем мы в детсаду, если возника-
ют конфликты между детьми? Самое про-
стое – это предложить детям поменяться 
игрушками, либо установить очередь – 
кому и сколько играть этими игрушками, 
или играем «на время» (дети любят засе-
кать время). Если ребенок не успокаива-
ется – переключить его внимание на что-
то другое, не менее интересное. Двух- или 
трехлетнего ребенка вполне можно от-
влечь, нужно только включить фантазию.

Если дома всё хорошо, то постоянной, 
устойчивой потребности забрать чужую 
игрушку (такой, что вы никак не може-
те отучить ребенка) в принципе не долж-
но быть. Может, стоит проанализировать 

какие-то моменты? Но не исключаю, что 
индивидуальные особенности детей – 
разные, есть дети «застревающие», а есть 
мобильные, подвижные.

То есть надо с ребятней говорить, гово-
рить и еще раз говорить. Предлагать по-
меняться с другим ребенком, хвалить при 
каждом удачном моменте (когда удалось 
прийти к компромиссу). Все через это 
проходят. И у вас всё получится.

АНЖЕЛЛА СУАНОВА,
воспитатель кемеровского детского сада №239:

– Сегодня в обществе твердо бытует 
мнение, что современные дети растут не-
воспитанными, не понимают, что мож-
но, а что нельзя. На самом деле это не так! 
Конечно, мы не спорим, что дети разные. 
Что некоторые дети понимают с полусло-
ва (а некоторые даже с «полувзгляда»), а 
некоторые и с сотого раза не станут слу-
шать ни родителей, ни воспитателей. И 
родители разные. Одни сразу начинают 
растолковывать ребенку значение слова 
«нельзя», объясняют азы хорошего пове-
дения, а некоторые живут в твердой уве-
ренности, что «это же ребенок! подрастёт 

– поймет!».
Одно могу сказать точно: ребенок на-

чинает понимать не в два-три-четыре 
года, а практически с рождения! По инто-
нации мамы. А мама – главный авторитет, 
особенно до семи лет. Как объяснить ре-
бенку, что нельзя так себя везти, нельзя 
брать чужую вещь, нельзя истерить (ког-
да ему не дают взять чужую вещь или ру-

гают за то, что он взял чужую вещь)? На 
самом деле, дети до четырех лет не пони-
мают, где его игрушки, а где чужие, так 
как у детей до двух лет слово «мое» озна-
чает желание обладать этой вещью, а не 
констатацию факта опознания или иден-
тификации вещи как его собственной. То 
есть, именно в этот период жизни, через 
объяснение неправильного поведения, 
ребенок начинает понимать, что его вещи 

– это его вещи, а чужие – это не его. А раз 
не его, значит брать нельзя.

При этом родители должны пони-
мать, что без истерик и слез этот процесс 
не пройдет. Слезы и истерики являются 
частью способа познания мира в целом 
и правил поведения в частности. А если 
до четырех лет ребенку не объяснять, что 
нельзя брать чужие вещи, то после четы-
рех это уже станет процессом болезнен-
ным. Болезненность будет заключаться в 
том, что, отбирая и забирая чужие вещи и 
игрушки, он будет конфликтовать с дру-
гими детьми. Так как любой контакт с 
другими детьми будет переходить к вы-
хватыванию, толканию и отниманию 
игрушек. При этом ни ребенку, ни его ро-
дителям никто не сможет гарантировать, 
что в ответ он не будет получать такую же 
грубость.

Родители должны помнить, что не сто-
ит кричать, дергать за руки, применять 
силу, наказывать. Дети в ответ могут про-
явить агрессию, закрыться и замкнуться, 
вести себя хуже просто на зло. Это путь в 
никуда.

Мой сын недавно пошел в детский сад. И 
обнаружилась проблема, которой раньше не было 
вовсе: он стал брать чужое. Во время игр в группе, на 
детской площадке, в гостях. Иногда даже проносит 
домой чью-то вещицу, часть конструктора. И 
категорически возвращать не хочет. Очень тяжело 
даются объяснения, что это НЕ НАШЕ. Возвращаем 
с боями. Сам не жадный, всегда делится. Мы тоже 

вполне обычные родители – не берем чужого. И слово 
НЕЛЬЗЯ он знает. Наши воспитатели пытаются 
тактично решить эту проблему (у них периодически 
бывают такие дети). Хочется узнать мнение других 
педагогов. Потому как на очереди в сад – младшая 
дочь, нужно постараться учесть все ошибки.

С уважением, Ирина Т.
г. Анжеро-Судженск.

Строим мечту 
всей семьей!
12 и 13 мая с 10.00 до 19.00  
в Кемерове, в спорткомплексе «Арена»  
(ул. Гагарина, 124) пройдет  
«Конструктория».

Современная игровая площадка объединит родите-
лей и детей за совместным досугом. Здесь будет собрано 
более 30 самых интересных, современных, увлекатель-
ных конструкторов на любой возраст и вкус – деревян-
ных, металлических, магнитных, электронных и дру-
гих! Каждый из них символизирует один из субъектов 
Российской Федерации, чтобы в процессе игры дети по-
лучали знания по географии и истории.

Например, ребят ждет деревянная железная доро-
га – это более 250 метров путей, 200 поездов, более 
50 «сопутствующих» объектов (станции, мосты, па-
ромные переправы, тоннели, склады, сортировочные 
центры). Дорогу можно строить по своему усмотре-
нию, в разных направлениях, и в конце запустить по-
езд.

А еще на «Конструктории» пройдет лотерея для всех 
играющих (главный приз – конструктор). Будут рабо-

тать творческие, развивающие мастер-классы для детей 
и взрослых. И состоится книжный обменник! Приноси-
те книги, которые вы уже прочитали, и обменивайте их 
на что-нибудь новенькое!

Чтобы связь  
не прерывалась
В эти дни в Новокузнецке, в музее 
«Кузнецкая крепость» проходит вы-
ставка, посвященная 73-й годовщине 
Великой Победы.

Основа экспозиции – предметы из личной коллек-
ции Дениса Никулина. Посетители выставки смогут 
увидеть самые разные средства связи (полевые телефо-
ны и телефонные аппараты, коммутаторы, радиостан-
ции, катушки), выпущенные в период с 1933 года по май 
1946-го. Именно такие образцы были в ходу во время Ве-
ликой Отечественной войны. Картину военного быта на 
необычной выставке дополняют другие предметы, ис-
пользовавшиеся военными связистами: линейная сумка, 
подсумки и бандольера Мосина, наушники для радио-
станции, книги по связи и другие экспонаты.

Как противостоять 
концу света
13 мая в 12.00 в новокузнецком  
драмтеатре – спектакль для детей 
«Бамбуковый остров».

На время спектакля воображение перенесет юных 
зрителей в волшебную восточную страну Бамбуковый 
остров – оазис добра, гармонии и мира. Там живут два 
брата, родные по крови, но такие разные по характеру 
и мировоззрению. Именно этим двум юношам, объеди-
нившись, суждено одолеть грозного дракона, угрожаю-
щего их мирному селению.

А 16 мая с 16.00 в театре покажут спектакль «Ганди 
молчал по субботам». Он о мальчике из благополучной 
семьи, у которого есть папа, мама, сестра, дедушка, соба-
ка. И вдруг в этом теплом, уютном мире происходит апо-
калипсис… Спектакль отражает внутренний мир под-
ростка на фоне развала семьи.
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// футбол

Из Сибири – в Сибирь
 // спринт-новости

 Футболисты «Новокузнецка» (в жёлто-черной форме) домашние матчи проводят на 
стадионе «Металлург». Фото с официального сайта клуба.

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Завтра, 12 мая, сборная 
России в очередном туре 
группового этапа чемпи-
оната мира встретится 
с командой Швейцарии. 
Игра в столице Дании 
Копенгагене начнётся в 
20.15 по местному вре-
мени (в Кузбассе на пять 
часов больше).

На старте мирового форума 
россияне под руководством 
исполняющего обязанности 
главного тренера Ильи Воро-
бьева одержали «сухие» победы 
в матчах со сборными Франции 
(7:0), Австрии (7:0) и Белоруссии 
(6:0).

Воспитанник новокузнец-
кой хоккейной школы Кирилл 
Капризов забросил четыре 
шайбы и сделал две голевые 
передачи. Столько же баллов 
(2+4) заработал капитан отече-
ственной дружины Павел Дацюк, 
центрфорвард звена, в котором 
играет наш земляк.

Накануне вчерашнего по-
единка с хоккеистами Чехии (за-
кончился уже после подписания 
этого номера газеты в печать) 
наша команда дозаявила трёх 
игроков, в том числе Илью 
Сорокина, бывшего вратаря 
новокузнецкого «Металлурга», 
а ныне одноклубника Кирилла 
Капризова по столичному ЦСКА.

На групповом этапе чемпи-
оната мира россияне сыграют 
также со сборными Словакии 
(14 мая) и Швеции (15 мая). 
Четвертьфиналы плей-офф 
пройдут 17 мая, ещё через два 
дня – полуфиналы. Поединки за 
бронзовые и золотые медали 
состоятся в воскресенье, 20 мая.

ЛЁГКАЯ  
АТЛЕТИКА
Кемеровчанка Маргарита 
Новгородцева завоевала 
золотую медаль первен-
ства России по кроссу 
среди юниорок до 23 лет.

В подмосковном Жуковском 
подопечная тренера Виктора 
Макарьева пробежала пять 
километров за 16 минут 52 
секунды, опередив серебряного 
призера на 28 секунд.

После национального пер-
венства по кроссу в том же Жу-
ковском состоялся традицион-
ный «Подмосковный фестиваль 
бега». Маргарита Новгородцева 
выиграла пробег по городским 
улицам на пять километров со 
временем 16 минут 47 секунд. В 
пробеге, посвященном памяти 
заслуженного тренера СССР 
Юрия Тюрина, стартовали 36 
спортсменок.

Напомним: Виктор Макарьев 
– наставник стайера Андрея 
Тихонова, выступавшего на 
Олимпиаде-1992 в испанской 
Барселоне на дистанции 5000 
метров. Личный рекорд Тихоно-
ва на «пятёрке» – 13 минут 26,78 
секунды – лучший результат 
российских легкоатлетов в 
постсоветское время.

Андрей Тарков.

Сегодня начнётся первен-
ство России среди люби-
тельских коллективов 
в высшей лиге зоны  
«Сибирь». Кузбасские  
команды откроют сезон  
в родных стенах: прошло-
годний победитель турнира 
«Новокузнецк» принимает 
барнаульский «Полимер», 
бронзовый призёр  
«Распадская»  
(Междуреченск) –  
«молодёжку» новосибир-
ской «Сибири»,  
а «СДЮСШОР-Кемерово» – 
дубль иркутского «Зенита».

Восемь коллективов из шести краев 
и областей проведут турнир в два кру-
га. Сибирская зона поредела: отказались 
от участия в соревнованиях «Бурятия» 
(Улан-Удэ) и «Чита-М».

Безусловный фаворит зонального пер-
венства страны – «Новокузнецк». В про-
шлом году команда под руководством 
тренера Эдуарда Момотова завоевала че-
тыре трофея, выиграв чемпионат и Кубок 
Сибири, чемпионат и Кубок Кузбасса. В 
межсезонье новокузнечане укрепили со-
став футболистами, имеющими опыт вы-
ступлений в профессиональных лигах: 
за команду теперь играют Александр Яр-
кин, Роман Тузовский, Артём Сапожков, 
Максим Чевелёв и Николай Шинкевич.

В минувшем апреле новокузнечане 
первенствовали в традиционном турни-
ре памяти заслуженного тренера РСФСР 
Василия Фомичева в Барнауле, пере-
играв в том числе «Распадскую» (3:2) и 
«СДЮСШОР-Кемерово» (5:0).

Первый официальный матч сезона 
«Новокузнецк» провел 5 мая в стартовом 
раунде Кубка Кузбасса, одержав на своём 
поле победу над командой «Распадской 
угольной компании» (ее офис находится 
в южной столице Кузбасса) – 3:0. Авто-
рами голов стали Роман Тузовский, Евге-
ний Щербаков и Андрей Волохович.

В свою очередь «Распадская» под ру-
ководством Константина Гусева на этой 
же стадии турнира разгромила дома ново-
кузнецкий «ЕВРАЗ ЗСМК» – 5:0. В первом 
тайме поразили ворота соперников Мак-
сим Коршунов и Владимир Пашкевич, по-
сле перерыва отличились Иван Коновалов, 
Денис Платоненко и Евгений Максимов.

А вот дружина кемеровских «школь-
ников» (тренеры – Андрей Миронов, 
Станислав Ачкасов) выбыла из розыгры-
ша Кубка Кузбасса, уступив в родных сте-
нах «Заре-СУЭК» из Ленинска-Кузнецко-
го (2:4).

Участники зонального первенства 
страны оспорят и Кубок Сибири. Уже в 
четвертьфинале сойдутся «Новокузнецк» 
и «Распадская», а кемеровчане сыграют с 
дублем томской «Томи».

Вполне вероятно, что прошлогодний 
триумфатор любительских турниров 
сложит чемпионские полномочия. Дело 
в том, что проект регламента соревно-
ваний Профессиональной футбольной 
лиги предусматривает в следующем сезо-

не разделение зоны «Восток» второго ди-
визиона на две территориальные группы: 
«Сибирь» и «Дальний Восток». Скорее 
всего, утвердят регламент на общем со-
брании лиги в первый день календарного 
лета. Новокузнецкий клуб нацелен вер-
нуть профессиональный статус и вновь 
вступить в ПФЛ.

В нынешнем сезоне в зоне «Восток» 
соперничают всего шесть клубов. Лиди-
рует в трёхкруговом турнире «Сахалин» 
(Южно-Сахалинск), набравший 30 оч-
ков в 16 матчах и опережающий барна-
ульское «Динамо» и «Читу» на четыре и 
пять баллов соответственно. Во второй 
половине таблицы – «Зенит» из Иркут-
ска, «Смена» (Комсомольск-на-Амуре) и 
омский «Иртыш».

Напомним: последний матч во втором 
дивизионе первенства России «Новокуз-
нецк» провёл в октябре 2015 года, а в 
дальнейшем из-за финансовых проблем 
отказался от участия в турнире. Теперь 
же, похоже, всё возвращается на круги 
своя.

И круги эти досконально знакомы в 
южной столице Кузбасса. В постсовет-
ское время новокузнецкий клуб неодно-
кратно менял названия, выступая под 
флагом «Металлурга», «Металлурга-Зап-
сиба», «Металлурга-Кузбасса», «Кузбас-
са», вновь «Металлурга» и, наконец, об-
рёл имя родного города. Надолго ли?

Вадим Антонов.

Три кузбасских клуба сыграют в зональном  
первенстве России

В БЛОКНОТ БОЛЕЛЬЩИКУ

Первенство России среди любительских 
клубов
Зона «Сибирь». Высшая лига
Календарь матчей кузбасских команд
Первый круг
11 мая, пятница
«Новокузнецк» – «Полимер» (Барнаул), «Рас-
падская» (Междуреченск) – «Сибирь-М» (Ново-
сибирск), «СДЮСШОР-Кемерово» – «Зенит-М» 
(Иркутск).
13 мая, воскресенье
«Новокузнецк» – «Сибирь-М», «Распадская» – 
«Полимер», «СДЮСШОР-Кемерово» – «Рассвет» 
(Красноярск).
25 мая, пятница
«Новокузнецк» – «Распадская», «Томь-М» 
(Томск) – «СДЮСШОР-Кемерово».
8 июня, пятница
«Рассвет» – «Новокузнецк», «Зенит-М» – «Рас-
падская», «Сибирь-М» – «СДЮСШОР-Кемерово».
10 июня, воскресенье
«Зенит-М» – «Новокузнецк», «Рассвет» – «Рас-
падская», «Полимер» – «СДЮСШОР-Кемерово».
22 июня, пятница
«СДЮСШОР-Кемерово» – «Новокузнецк», 
«Томь-М» – «Распадская».
24 июня воскресенье
«Томь-М» – «Новокузнецк», СДЮСШОР-Кемеро-
во» – «Распадская».
Второй круг
27 июля, пятница
«Полимер» – «Новокузнецк», «Сибирь-М» – «Рас-
падская», «Зенит-М» – «СДЮСШОР-Кемерово».
29 июля, воскресенье
«Сибирь-М» – «Новокузнецк», «Полимер» – «Рас-
падская», «Рассвет» – «СДЮСШОР-Кемерово».
10 августа, пятница
«Распадская» – «Новокузнецк», «СДЮСШОР-Ке-
мерово» – «Томь-М».
24 августа, пятница
«Новокузнецк» – «Рассвет», «Распадская» – 
«Зенит-М», «СДЮСШОР-Кемерово» – «Зенит-М».
26 августа, воскресенье
«Новокузнецк» – «Зенит-М», «Распадская» – 
«Рассвет», «СДЮСШОР-Кемерово» – «Полимер».
21 сентября, пятница
«Новокузнецк» – «СДЮСШОР-Кемерово», «Рас-
падская» – «Томь-М».
23 сентября, воскресенье
«Новокузнецк» – «Томь-М», «Распадская» – 
«СДЮСШОР-Кемерово».

 // кстати

Межрегиональная общественная ор-
ганизация «Союз федераций футбола 
«Сибирь» рекомендовала для обслужи-
вания матчей в нынешнем сезоне во-
семь судей и инспекторов из Кузбасса.
Александр Молодцов (Белово) и Вале-
рий Сульдин (Новокузнецк) рекомен-
дованы для работы инспекторами, ке-
меровчане Владимир Лапкин, Сергей 
Загуденков, Павел Таршилов – главны-
ми арбитрами, Иван Медведев, Артём 
Поздняков (оба – Новокузнецк), Дани-
ил Дерксен (Кемерово) – ассистентами 
главных арбитров.
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Ведущий «Правового поля»   
Дмитрий Толковцев. 

// у опасной черты

Будьте на высоте – удержите детей

 Фото Федора Баранова.

    // хочу знать

 Штурм квартиры наркоторговки в Киселёвске. Оперативная съемка 
из материалов уголовного дела.

Главная причина всех подобных 
ЧП – в отсутствии должного кон-
троля и присмотра за малышами со 
стороны взрослых. Последний та-
кой несчастный случай произошел 
на днях в Ленинском районе горо-
да Кемерово, где из окна пятого эта-
жа жилого дома по бульвару Стро-
ителей выпал трехлетний малыш. 
Предварительно установлено, что 
мама мальчика ушла за продуктами, 
оставив его под присмотром 15-лет-
него старшего сына. Когда подро-
сток увидел в окно, что мама воз-
вращается домой, он ушел по своим 
делам. Оставшись один, малыш взо-
брался на подоконник, открыл окно 
и упал вниз. Ребенок лишь чудом 
остался жив и сейчас с травмами 
различной степени тяжести нахо-
дится в больнице…

По данному факту проводится 
полицейская проверка, по резуль-
татам которой будет принято про-
цессуальное решение.

Несмотря на то, что теплых дней в Кузбассе, по большому счету,  
еще не было, у нас уже зарегистрированы три случая выпадения  
малолетних детей из окон жилых домов.

    // вместо комментария
ЧТОБЫ ИЗБЕЖАТЬ НЕСЧАСТНЫХ СЛУЧАЕВ С ДЕТЬМИ, 
СОТРУДНИКИ ПРЕСС-СЛУЖБЫ ГУ МВД РОССИИ ПО КЕ-
МЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ НАСТОЯТЕЛЬНО РЕКОМЕНДУЮТ 
ВЗРОСЛЫМ СОБЛЮДАТЬ ДОВОЛЬНО ПРОСТЫЕ ПРАВИЛА 
БЕЗОПАСНОСТИ:
■ Во-первых, никогда и ни под каким предлогом даже на несколь-

ко минут не оставляйте малолетнего ребенка без присмотра.
■ Во-вторых, всегда помните, что любопытство и познание мира не-

отъемлемы для детского возраста. Находите время на увлечения 
своего малыша, помогайте ему изучать окружающий мир – и это 
не только сделает познавательную активность вашего ребенка 
безопасной, но и еще больше укрепит ваши с ним отношения.

■ В-третьих, запомните, что москитные сетки не могут выдержать 
веса даже годовалого ребенка – поэтому никогда не полагай-
тесь на их прочность. 
Словом, если у вас в доме ребенок – всегда проявляйте повы-
шенную бдительность: закрывайте окна, никогда не оставляйте 
возле них предметы мебели, которые бы позволили малышу 
залезть на подоконник. Следите, чтобы опасные предметы (го-
рячие электроприборы или кастрюли с едой, острые, колющие 
предметы, открытая электропроводка, бытовая химия, лекарства 
и т. п.) не были доступными для ребенка.

// против беды

Несколько успешных опе-
раций против наркодельцов 
провели за последние дни 
кузбасские полицейские в 
разных городах региона.

Так, например, в Белове стражи по-
рядка задержали супружескую пару, ко-
торая с помощью интернета сбывала 
на территории города пропитанные зе-
льем почтовые марки (как показала экс-
пертиза, это был синтетический нарко-
тик броламфетамин). Всего на квартире 
этих «филателистов» полицейские изъ-
яли более 170 уже подготовленных к ре-
ализации марок. Кроме того, здесь же 
были обнаружены порядка 400 граммов 
марихуаны и около 0,5 грамма гашиша.

В Анжеро-Судженске возле одного из 
городских магазинов полицейские за-
держали с поличным торговку героином. 
При личном досмотре у нее было изъято 
четыре небольших свертка с разовыми 
дозами зелья и деньги от продажи нар-
котиков.

У жителя поселка Белогорск Тисуль-
ского района полицейские изъяли не-
сколько мешков с 14 килограммами ма-
рихуаны, которую он сам заготовил из 
дикорастущей конопли.

В Киселёвске оперативники захва-
тили торговку героином, которая по-
лучала свой смертоносный «товар» на 
кладбище соседнего Прокопьевска и пе-
ревозила в родной город. Чтобы задер-
жать наркосбытчицу, полицейским при-
шлось провести специальную операцию 
и взять штурмом ее квартиру, располо-
женную на втором этаже «хрущевки». В 
жилище женщины оперативники обна-

ружили несколько героиновых доз, ко-
торые она не успела продать.

В Прокопьевске полицейские задер-
жали драгдилера, который для кон-
спирации пришел к своей клиентке с 
букетом роз. В общей сложности у «га-
лантного кавалера» было изъято около 
15 граммов героина.

Во всех описанных случаях возбуж-
дены уголовные дела, наркодельцам 
грозят длительные сроки заключения – 
вплоть до 20 лет содержания за решет-
кой.

А тем временем в Юрге торговка геро-
ином получила восемь с половиной лет 
лишения свободы в исправительной ко-
лонии общего режима – такой приговор 
вынес ей городской суд, рассматривав-
ший материалы возбужденного в отно-
шении нее уголовного дела. По инфор-
мации пресс-службы ГУ МВД России по 
Кемеровской области, полицейские пой-
мали ее с поличным после того, как она 
продала сверток с героином очередно-
му клиенту. При личном досмотре у нее 
нашли еще несколько доз героина.

МЕЖДУ ТЕМ
В КЕМЕРОВЕ С НАЧАЛА МАЯ  
ПОЛИЦЕЙСКИЕ И ВОЛОНТЕРЫ  
ЗАКРАСИЛИ НА УЛИЦАХ БОЛЕЕ СТА 
НАДПИСЕЙ С КОНТАКТАМИ  
НАРКОДЕЛЬЦОВ.

Предварительно все сведения были 
зафиксированы и в дальнейшем будут ис-
пользованы для проведения спецмеро-
приятий по выявлению распространите-
лей зелья. 

Всего же с начала 2018 года в рамках по-
добных мероприятий сотрудники полиции 
совместно с активистами общественных 
организаций ликвидировали на террито-
рии Кузбасса более 500 таких надписей.

– Сотрудники полиции напоминают, 
что сообщать сведения о появлении ре-
кламы наркотиков можно в дежурные ча-
сти городских и районных органов вну-
тренних дел Кемеровской области или по 
телефону «02». Анонимность гарантиру-
ется, – уточнили в пресс-службе регио-
нального полицейского главка.

Дурь «филателистов», 
«кавалеров» и «косарей»

Могут ли взыскать 
с безработного?

На вопросы наших читате-
лей отвечает помощник ру-
ководителя Управления Фе-
деральной службы судебных 
приставов России по Кемеров-
ской области Сергей Таран.

Скажите, пожалуйста, до-
пускается ли обращение взы-
скания на пособие по безрабо-
тице?

Артем М., г. Гурьевск.
– Да, допускается. Пособие по 

безработице законодательством 
не отнесено к виду обеспечения 
по обязательному социальному 
страхованию, поэтому на него 
может быть обращено взыскание 
по исполнительному документу.

Меня всегда интересовал 
вопрос: кто реализует имуще-
ство, арестованное судебным 
приставом-исполнителем?

Никита П., г. Тайга.
– В соответствии со статьей 87 

Федерального закона от 02.10.2007 
г. №229-ФЗ «Об исполнительном 
производстве», при отсутствии 
спора о стоимости имущества 
должника, которая не превышает 
30 тысяч рублей, должник вправе 
реализовать такое имущество са-
мостоятельно.

Функции по принудительной 
реализации имущества, аресто-
ванного во исполнение судебных 
решений или актов органов, ко-
торым предоставлено право при-
нимать решения об обращении 
взыскания на имущество, а также 
функции по реализации конфи-
скованного имущества осущест-
вляет Федеральное агентство по 
управлению государственным 
имуществом.
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// актуально!

Пора для курса 
«берёзотерапии»

// мастер-класс

 Гладиолусы – украшение сада.

Практически все люди старшего 
и среднего поколения помнят 
вкус натурального березово-
го сока, а вот нынешним ребя-

тишкам более привычны синтезирован-
ные фанты и колы. Исправить это можно, 
если сейчас сделать визит в лес и прине-
сти оттуда банку целебного напитка.

Время сбора сока приурочивают к на-
чалу сокодвижения. Это, как правило, ко-
нец апреля – начало мая. В этот период 
сок особенно вкусен и полезен.

На вкус он сродни родниковой воде с 
чуть заметной сластинкой, но содержит 
массу полезных веществ, способствую-
щих оздоровлению человеческого орга-
низма. Три стакана сока в день в течение 
декады – это возможность отладить ра-
боту кишечника, помочь очищению сосу-
дов, сделать профилактику против моче-
каменной болезни. Но при хроническом 
состоянии этой болезни следует проявить 
осторожность: сок может вызвать энер-
гичную подвижку камней в почках и мо-
чевом пузыре, что обернется сильными 
болями.

Кроме того, сок можно использовать и 
как косметическое средство – смоченным 
в нем тампоном протирать кожу лица, по-
ложительный результат не замедлит ска-
заться уже через неделю.

Как правильно, не вредя дереву, собрать 
березовый сок? Для этого на взрослом де-
реве (молодая поросль для этих целей не 
годится – выход продукта мал, да и кон-
центрация полезных веществ, как уверяют 
специалисты, меньше) на высоте 30-80 см 
от земли делают аккуратный прокол. Са-
мое оптимальное – использовать ручную 
дрель, как это делают профессиональные 
сборщики, но можно обойтись острым но-
жом с узким лезвием. Глубина надреза не 
более 2 см от поверхности коры – имен-
но по этому слою проходит максималь-
ное движение сока. В отверстие вставля-
ют пластиковую соломинку или трубку, 
второй конец которой направляют в бан-
ку или бутылку с узким горлом, предвари-
тельно накрыв их тканью, чтобы не попа-
дал мусор.

В зависимости от состояния дерева, 
погоды (чем теплее, тем энергичнее ток 
сока) трехлитровая банка заполняется 
два-пять часов. Потому рекомендуется в 
эти промежутки времени проверять, как 
идут дела со сбором, чтобы вовремя заме-
нить наполнившуюся тару. Жадничать не 
надо: сок сохраняет свои свойства сутки-
двое, мало помогает и консервация в виде 

кипячения или заморозки.
По окончании сбора следует забить от-

верстие деревянным колышком или хотя 
бы пучком травы, тогда дерево ущерба не 
понесет. К нему можно будет возвращать-
ся и в последующие годы, и каждый сезон 
береза будет щедро поить вас соком.

К сожалению, бережливость по отно-
шению к природе почему-то несвойствен-
на большей части человечества. Словно 
живем, как бабочки, один день, а после – 
хоть потоп. И плачут беззащитные бере-
зы, истекая соком от глубоких порубов, 
поскольку сборщики не дали себе труд 
вовремя залечить рану, нанесенную де-
реву. При таком отношении к березе вряд 
ли на пользу пойдет ее сок – зло добром 
никогда не обернется. Даже лекарствен-
ные травы не рекомендуется собирать в 
раздражении и варварски, поскольку от-
рицательная энергетика сборщика как бы 
«гасит» целебные их свойства.

Кроме сока, рано весной береза дарит 
нам еще одно «лекарство» – молодые ли-
стья, настой из которых помогает против 
отеков, связанных с сердечно-сосудистой 
недостаточностью, при заболеваниях по-
чек, малокровии, неврозах, а также как 
мочегонное и потогонное средство.

Готовят настой так: свежие листья из-
мельчают, промывают холодной кипяче-
ной водой, воду сливают, заливают снова 
кипяченой теплой водой (40-50 градусов), 
настаивают 3-4 часа, сливают, выжимают 
листья, отстаивают 6 часов, осадок удаля-
ют. Готовый к употреблению настой дол-
жен иметь интенсивно зелено-желтый 
цвет, почти полную прозрачность. Более 
концентрированный настой разводят ки-
пяченой водой до указанной кондиции. 
Пьют полстакана за один прием мелкими 
глотками три-четыре раза в день в тече-
ние двух-трех недель.

Свежие, едва распустившиеся березо-
вые листочки можно заваривать, получая 
витаминный напиток, хорошо действую-
щий на желудок и улучшающий обмен ве-
ществ. Обычно берут 3-5 листиков, про-
мывают в проточной воде, заваривают 
стаканом кипятка, пьют охлажденным до 
температуры парного молока.

Сушить впрок молодые листья бес-
смысленно, поскольку они теряют свои 
качества через месяц-два. Так что самое 
оптимальное – провести курс «берёзоте-
рапии» в мае: и вам полезно, и бессмыс-
ленных потрав дереву будет нанесено 
меньше.

Тамара Малышкина.

 Идет сбор березового сока.

Расцветают гладиолусы бли-
же к осени, но чтобы в полной 
мере насладиться видом этих 
гордых и ярких цветов, нужно 

обеспечить им нормальный старт.
Гладиолусы любят солнечные от-

крытые места, в крайнем случае с 
солнцем до полудня (некоторое зате-
нение только повышает декоратив-
ность цветения).

Почва им требуется питательная, 
слабокислая; помните: повышенная 
кислотность приводит к гнили луко-
виц. Если нет возможности провести 
анализ почвы, воспользуйтесь под-
сказкой растений-индикаторов: если 
участок заселяет хвощ, мокрица, надо 
под осеннюю перекопку внести из-
весть-пушонку (200-500 г на кв. м) 
или при посадке – доломитовую муку, 
мелко измельченную яичную скорлу-
пу. Можно использовать древесную 
золу, но аккуратно: передоза может 
вызвать избыток щелочи, которая ве-
дет к замедлению роста растения, хло-
розу, увеличивается заболеваемость 
бактериальной паршой. На щелочной 
почве в качестве подкислителей мож-
но использовать измельченный кис-
лый торф, перегной.

Существенное значение имеет 
предшественник. На прежнее место 
гладиолусы желательно возвращать 
не раньше чем через три года. «Паузу» 
же использовать для выращивания 
земляники, чеснока, бобовых, бахче-
вых, лука, картофеля, георгинов, бар-
хатцев. А вот кукурузу, огурцы, тома-
ты, перцы надо бы исключить – на их 
растительных остатках зимуют болез-
ни и вирусы, поражающие гладиолусы. 
Если нет возможности выдержать се-
вооборот, землю можно «полечить» с 
помощью ЭМ-технологий: «Байкал-1» 
восстанавливает плодородие почвы, 
делает ее рыхлой, легкопрогреваемой, 
что ведет к ускорению цветения.

Важное значение имеет подготов-
ка посадочного материала. Это обя-
зательная яровизация, предпосевная 
обработка препаратом «Максим» со-
гласно прилагаемой инструкции.

К посадке приступают, когда по-
чва на глубине 10-15 см прогреется до 
8-12°. Сроки каждый должен устано-
вить сам, в зависимости от погоды и 
местоположения участка, но затяги-
вать с этим не стоит – земля быстро 
сохнет, а надо, чтобы естественной 
влаги почвы растениям хватило до мо-
мента образования 3-го листа.

Приемов высадки гладиолусов не-
мало, вот некоторые из них:

•луковицы оборачивают мхом-

сфагнумом, засыпают землей – ре-
зультат отличный;

•борозду засыпают слоем песка (1-2 
см), на него кладут луковицу, кото-
рую снова засыпают песком, затем уже 
землей;

•пролить дно бороздки раствором 
гетероуксина или янтарной кислоты 
для ускорения корнеобразования;

•если посадочный материал не об-
рабатывали препаратом «Максим», то 
можно им пролить бороздки при по-
садке.

В бороздки длиной 1-1,2 м разме-
щают 6-8 луковиц, мелкие луковки 
сажают чаще (10-12 штук) на глубину 
8-10 см. Нельзя высаживать крупные и 
мелкие луковицы вперемешку, так как 
более мощные соседи будут подавлять 
развитие «малышей».

«Классическое» заглубление луко-
виц – это 3 их диаметра.

А теперь совет, который в свое вре-
мя давала начинающим цветоводам 
садовод-опытник Тамара Ильинична 
Шахно:

– Если вам не удалось обеспечить 
режим хранения гладиолусов в период 
покоя и луковицы пересохли так, что 
уменьшились в объеме, не спешите 
их выбрасывать, возможно, получит-
ся их реанимировать. Делают это так. 
За сутки до посадки снимите верхние 
кроющие чешуи, поместите отдель-
но по сортам в марлевые мешочки, ко-
торые снабдите этикетками из белой 
плотной бумаги с надписями простым 
карандашом (паста размывается). Ме-
шочки погрузите в эмалированную 
кастрюлю с водой, нагретой до 50-55 
градусов, добавляя на каждый литр 
по одной чайной ложке пищевой соды. 
Клубнелуковицы должны быть пол-
ностью покрыты водой. Кастрюлю за-
крыть, утеплить, чтобы раствор доль-
ше не остывал.

Такая теплая «баня» необходима 
для размягчения и набухания засо-
хших клубнелуковиц, кроме того, она 
предупреждает заболевания паршой в 
период роста, а также способствует бо-
лее раннему цветению.

Если через сутки клубнелукови-
цы увеличатся в объеме, набухнут за-
чатки корней и даже проклюнутся ро-
сточки, значит, они вышли из комы, 
пригодны для посадки.

За два часа до посадки добавить в 
раствор, где реанимировали глади-
олусы, марганцовку – до получения 
темно-розового цвета. Это профилак-
тирует заболевание луковиц и стиму-
лирует дальнейший рост растений.

Подготовила Тамара Малышкина.

Стартуют 
гладиолусы
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